

第一百七十九回

参議院国土交通委員会会議録第四号

(一一二)

平成二十三年十二月六日(火曜日)
午後一時開会

委員の異動

十一月五日

辞任

白

眞勲君

前田

武志君

十二月六日
出席者は左のとおり。

辞任

植松恵美子君

長沢

廣明君

岡田

直樹君

石川

博崇君

補欠選任
はたともこ君
田城郁君

藤井孝男君

吉田忠智君

前田武志君

奥田建君

津島恭一君

室井邦彦君

高倉信行君

山崎史郎君

中島正弘君

加藤利男君

栗原克己君

樋原利明君

池口修次君

友近聰朗君

佐藤信秋君

吉田博美君

谷合正明君

植松恵美子君

大河原雅子君

田城郁君

はたともこ君

平山幸司君

藤本祐司君

藤原良信君

舟山康江君

室井邦彦君

米長晴信君

岩井茂樹君

大江康弘君

小泉昭男君

副大臣
國務大臣
國土交通大臣
國土交通副大臣
大臣政務官
國土交通大臣政務官事務局側
常任委員會専門員
政府参考人
消防庁審議官
厚生労働省社
會・援護局長
國土交通省総合政策局
政策局長
國土交通省都市
局長機原利明君
樋原利明君
高倉信行君
山崎史郎君
中島正弘君
加藤利男君
栗原克己君岡田直樹君
石川博崇君
池口修次君
友近聰朗君
佐藤信秋君
吉田博美君
谷合正明君植松恵美子君
大河原雅子君
田城郁君
はたともこ君
平山幸司君
藤本祐司君
藤原良信君
舟山康江君前田武志君
長沢廣明君
岡田直樹君
石川博崇君
池口修次君
友近聰朗君
佐藤信秋君
吉田博美君
谷合正明君石川博崇君
小泉昭男君

○本日の会議に付した案件

○政府参考人の出席要求に関する件

○津波防災地域づくりに関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○津波防災地域づくりに関する法律の施行に伴う

関係法律の整備等に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(岡田直樹君)　ただいまから国土交通委員会を開会いたします。

委員の異動について御報告いたします。

本日までに、白眞勲君、前田武志君及び長沢広明君が委員を辞任せられ、その補欠としてはたとも

この君、田城郁君及び石川博崇君が選任されました。

○委員長(岡田直樹君)　政府参考人の出席要求に

関する件についてお詫びいたします。

津波防災地域づくりに関する法律案及び津波防

災地域づくりに関する法律の施行に伴う関係法

律の整備等に関する法律案の審査のため、本日の

委員会に消防庁審議官高倉信行君、厚生労働省社

会・援護局長山崎史郎君、国土交通省総合政策局

長中島正弘君、国土交通省都市市局長加藤利男君、

国土交通省水管理・国土保全局長関克己君及び国

土交通省港湾局長山縣宣彦君を政府参考人として

出席を求める、その説明を聴取ることに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡田直樹君)　御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(岡田直樹君)　津波防災地域づくりに関する法律案及び津波防災地域づくりに関する法律の施行に伴う関係法律の整備等に関する法律案の両案を一括して議題といたします。

両案の趣旨説明は既に聽取いたしておりますので、これより質疑に入ります。質疑のある方は順次御発言願います。

○渡辺猛之君　自由民主党・無所属の会の渡辺猛

之でございます。

本日は、津波防災地域づくりに関する法律案及びその関係法律の整備等に関する法律案はかについて、数点質問をさせていただきたいと思つております。

私の持ち時間二十秒でありますので早速質問に入らせていただきますが、いわゆる津波防災地域づくり法案、本法案では、国が基本指針を定める、そして都道府県が津波浸水想定を設定をして、市町村が推進計画を作成となつております。四方を海に囲まれた我が国では、いつどこで大地震やあるいは津波が起きた場合も不思議ではありません。私は、本法案を最初に読ませていただいて率直な疑問を感じました。例えば、本法案の成立によって全国で津波の被害を最小限に食い止めようとする努力がなされた後、今回の東日本大震災で何度も使われた言葉でありますけれども、いわゆる想定問題を感じました。

例えば、本法案の成立によって全国で津波の被害を最小限に食い止めようとする努力がなされた後、今回の東日本大震災で何度も使われた言葉でありますけれども、いわゆる想定問題を感じました。例えば、本法案の成立によって全国で津波の被害を最小限に食い止めようとする努力がなされた後、今回の東日本大震災で何度も使われた言葉でありますけれども、いわゆる想定問題を感じました。

外の津波が発生をして、もしそれで被害が出てしまった、そう仮定をいたしましたら、果たして責任は国、都道府県、市町村のどこにあるのかといふ率直な疑問を抱いたわけであります。

そうならないためにも、本法案における国、都道府県、市町村、それぞの役割、責任の分担を整理しつつ、例えは浸水想定の策定やあるいは推進計画の作成に国はどう関与していくのか、まずお聞かせいただきたいと思います。

○國務大臣(前田武志君)　渡辺委員御指摘のとおりでございまして、とにかくあの東日本大震災というものの反省、あるいはそこからどういう教訓を学び取らなければならぬかということから始まっています。

結論的に申し上げれば、社会資本整備審議会において、災害に上限なしということ、そして命が、人命が第一だという、この二つの方向性を基に、これから防災あるいは社会資本整備というものを考えていかなければならないということでお

あります。

あります。

町村それぞれが一体となつて、想定外とかいうことではなしに、最大級の最悪の津波が来た場合でも、この三者がそれぞれの役割をしつかり受け持つた上で一体となつて減災を図る。そこにはハードと、そしてハードだけに頼るのではなくしてソフトという観点を入れてやっていく。

○渡辺猛之君 ありがとうございました。
その場合は今までとちがわないと、こころしてた防災施設、あるいは河川の堤防なんかも、あるいはダムなんかもそうなんですが、これで大丈夫だよと、余り不安を流域あるいはその沿岸の方々に与えるようなことはなきようにならぬものをおやるんだという考え方が強過ぎて、いざというときに実はソフトというかその警戒心が薄れてしまつていたというようなことがあります。そういう反省も含めて今回のこういう法案を提出させていただいていると、こういうことがあります。

本法案でも記されておりますように、防災対策の実施に当たりましては、基本的には地方自治体の責任で行うのが筋だと思っておりまして、基礎自治体の責任で行うのが筋だと思つておりますけれども、今回の法案でいわゆる準備段階で自治体との協議はどのようにされたのか、ちょっとお伺いをしたいと思います。

○政府参考人(中島正弘君) 法案の作成に当たりまして自治体の意見をどのようにというお尋ねでござります。

作成過程はまさにその復興の過程でございまして、そのプロセスを通じまして、被災地の自治体から様々な要望とかお考えを聴取する機会を得ました。また、他の団体からも、地震、津波の被害が想定される自治体から様々な要望をいたしました。法案の作成過程ではそれらの御要望を踏まえて検討を進めたところでございます。また、地方六団体がござりますので、法案の内容につきましてはあらかじめ六団体に事前に照会いたしまして、意見のやり取りなどををして法案の成案を得たということをございます。

○渡辺猛之君　先ほどの前田大臣の御答弁にもあ

○渡辺猛之君 先ほどの前田大臣の御答弁にもありましたが、国、都道府県それから市町村という

基礎自治体がそれぞれの役割を分担をして責任を果たしていくことでございました。ところが、今地方の財政状況というのは非常に厳しくございまして、それはもう皆さん方御存じのとおりだと思っておりますが、私も地方議会に十五年在籍をさせていただきましたので地方の事情をいろいろと学びましたけれども、今は

確かに東日本大震災や、あるいは今年も台風に伴う豪雨災害等々あつたのですから、防災という観点に対して非常に住民の方の意識って高いと想うんですね。ところが、これがどんどん時間がたつてしまいますが、災害は忘れたころにやってくるという言葉に象徴されるように、どうしても住民としては目先の、例えばこの道路を直してほしいとか、ここ側溝を直してほしいとか、渋滞解消してほしいとか、そちらの方に流れてしまいがちであります。

そのようなところで、防災対策というのは長期間的な視点から取り組んでいかなければならぬと思つておりますが、防災インフラの整備について国としてその長期的な視点を持つて予算面も含めてどのようにサポートをしておられるのか。もう一つ国としては、やっぱりこれ必要なこと、将来長い間

期間にわたって必要なことだという視点を持つてどうサポートされるのか、お尋ねをしたいと思います。

○政府参考人(中島正弘君) 今御質問ありました
ように、防災のために遠い将来に備えて粘り強い
努力、不斷の努力が欠かすことができないと思
つております。そのために、まず予算面としま
しては、三次補正是もちろんござりますけれど
も、それ以降、各年度の予算において、当面被災
地では復興交付金がござりますけど、それ以外の
地域につきましては、社会資本整備総合交付金な
どの活用を通じまして、施設の整備あるいはソフ
トの事業について私どもとしてもその都度都度
自治体の御要望も聞きながら粘り強い支援を続

てまいりたいと、このように思つております

てまいりたいと、このように思つております。
○渡辺猛之君 今御答弁をいただきました。そ

一方で、公共事業費というのがどんどんどんど
削られていております。そういう意味では、
災対策の観点から必要な公共事業費というの
しつかりと確保していく努力もお願いをしたい
思つております。

続きまして、一言で津波災害と言いまして、
今回の東日本大震災に半うらの大津波のようこ
れが、この災害の特徴としてございました。

今回の東日本大震災は、あの震度九の大地震で、ビルを丸ごとのみ込んでしまうような大変大きな津波と、その一方で、床下浸水ぐらいの程度とどまる津波では、その被害の大きさというは結果的に格段の違いが出てまいります。財政も考慮いたしますと、ある程度までの浸水はすべきじゃないかというような意見もあるよう聞いておりますけれども、津波の浸水深の違い応じた防災対策について、本法案でのどのような解に立ち、どのような対策を考えておられるのかお聞かせをいただきたいと思います。

（政府参考人関克一君）津波の浸水深　津波規模に応じた対策ということでございます。まず、大きな枠組みで御説明させていただき
すと、これは内閣府の中央防災会議で九月に出
れた、専門調査会でございますが、出されたと
ろでございまして、まず津波、地震の規模を、

わゆる千年に一度、あるいは五百年に一度と言
れる、巨大、最大クラスの津波、それからもう一
つのレベルを、数十年から百数十年に一度起つこ

これは東北でありますと明治三陸あるいは昭和陸といった規模でございますが、この二つのレベルを想定し、まず海岸堤防等によりまして、数年から百数十年のものについては海岸堤防等で全を確保していこうと。その上で、それを超え最大クラスの津波につきましては、ソフトとハード、こういったものを動員し、とにかく人命第一という観点から多重防衛という考え方で取り組んでいくということでございます。

行いまして、その上で、地域の避難の計画、ある

行いまして、その上で、地域の避難の計画、あるいは土地利用に関して災害警戒区域を、設定を通

じた避難計画あるいは避難の体制と、それから地域によっては特別警戒区域といったようなことを設け、ソフトとハードを組み合わせながら対応していくと、そういうふた考え方で進めようとしているところでござります。

思いますが、津波だけではありません。多分、防災対策の基本というのは、まずはやっぱり命を守るということに尽きるんだというふうに思つております。そういう意味ではしっかりと、予算には限りがありますので限界はあるかもしれませんけれども、まずは命を守るという視点で今後とも取り組んでいただきたいと思つております。

少し細かい質問をさせていただきますけれども、今回の東日本大震災でも見られましたように、津波ということに関しては、河川を週上してきていますが、よく河川、堤防、海岸、支

大津波のお策 基本的には、陸地と通じまして波を遮るものがないのですから、どんどんどんどん遡上をしてそれがあふれてくるというような被害が今回の東日本大震災の津波でも見受けられました。河川を遡上した津波への対策についてどのようにお考えなのか、説明してください。

○政府参考人(関克己君) 御指摘のように、三月十一日に発生いたしました東日本大震災では、海岸のみならず河川を週上した津波が堤防を越えて

沿川の地域に被害をもたらしたということがござります。またさらに、地震発生から津波到達までの時間が短かつたということから、水門操作を行なうことができなかつたと、こういった例がござります。そういう意味で、河川における津波対策も極めて重要であると認識しているところでござります。

このため、河川堤防をこういつた津波も踏まえたり形でのかさ上げを行う。あるいは、水門の自動化あるいは遠隔操作、耐震性と、こういつたものも実施するとともに、操作規則の見直し等を検討します。

し進めてまいりたいというふうに考えてございま

す。

また、こういった水門の自動化、遠隔化等につ

きましては、日本海溝、千島海溝から東海、東南

海、南海という、北海道から九州に至る太平洋岸

につきましては、今回の三次補正によりまして、

全国で約百二十六の施設についてこういった必要

な自動化、遠隔化等についても進めていきたいと

いうふうに考えて、いるところでございます。

○渡辺猛之君 ありがとうございます。

今御答弁をいただきました水門の遠隔化、自動

化のお話でございますけれども、今回の三次補正

によつて、全国で百二十六施設という今御答弁を

いただきました。今回の津波防災地域づくり法案、

基本的に、先ほども申し上げたように、四方を海

に囲まれている我が国でございますので、その津

波の危険性というのは沿岸部は基本的にどこも

持つてゐるということであります。

そこで、今御答弁のありました水門の遠隔化、自動化につきまして、全国的に見た達成目標割合やあるいは目標年限、工程などは今考えておられるんでしょうか、お答えいただきたいと思います。

○政府参考人(関克己君) 現在、進めてあるところでございますけれども、できるだけ早くということで進めておるところでございます。

また、国が管理するもの、それから都道府県が管理されるものもございまして、都道府県が管理するものにつきましては、現在、把握を始めたところでございまして、今回の補正予算の整備計画書、こういったプロセスを通じながら都道府県が管理するものについても把握をし、計画的に進めていますまいりたいというふうに考えておるところでございます。

○渡辺猛之君 先ほども申し上げましたように、今意識の高いときですでの、多分人々の気持ちといふのは、そちらに大変意識が行つてあるところなんですねけれども、やっぱり時間とともにだんだんだんだん薄れていつてしまふ、これはもうしようがないことだと思っています。しかし、そこを忘

れないようになつぱりしつかりとした目標年限あります。

また、こういった水門の自動化、遠隔化等につきましては、日本海溝、千島海溝から東海、東南

海、南海という、北海道から九州に至る太平洋岸につきましては、今回の三次補正によりまして、

全国で約百二十六の施設についてこういった必要な自動化、遠隔化等についても進めていきたいと

いうふうに考えて、いるところでございます。

○渡辺猛之君 ありがとうございます。

今御答弁の中で少し出てまいりました都道府

県管理の河川の水防施設について少しお尋ねをし

たいと思っております。

基本的に、今、都道府県も非常に財政状況厳し

い中で、本法案の成立によって津波への対策を取つていかなければならぬ場面が想定をされま

すけれども、都道府県管理の河川の水防施設につ

いて国はどのように把握をしておられるのかとい

う点を一点聞きたいですし、もう一つは、今後、

轄河川との連携、ここをどうやって取つていかれ

るのか、この点についてお尋ねをしたいと思いま

す。

○政府参考人(関克己君) 都道府県管理につきま

しては、先ほども申し上げましたが、まだ全体を

把握するというところには至つてございません

が、できるだけ把握をした上で計画的に進めてま

りたいというふうに思つております。

さらに、地域で見ますと、海岸あるいは都道府

県管理の河川、国が管理する河川、一体的に検討

し、進めていく必要がございます。そういう意味

では、現地で、それぞれの地域で国あるいは都道

府県との事業調整あるいは計画調整、こういった

場を設けてござりますので、そういった場におき

まして一体的に進めるような、そういった仕組み

も更に強化してまいりたいというふうに考えてい

るところでございます。

○渡辺猛之君 ありがとうございます。

今取り組んでいただいたいと思っております。

さて次に、今年は三月十一日の東日本大震災と

いう未曾有の大災害に続いて、夏から秋にかけて

は台風十二号それから台風十五号のゲリラ豪雨の

災害が起きました。実は、私の地元の八百津町は

昨年も豪雨災害によって尊い人命を失つております。その年の災害につきましては、国土交通省

さんの方で激甚災害の指定期要件の緩和をいただき

まして、地元としては大変喜んでおります。改め

てお礼を申し上げたいと思います。ありがとうございます。

昨年の豪雨災害を経験をした後に、土地の古老の人たちも、こんな雨は今まで経験をしたことない。そして、多くの人たちに言われたのが、百年に一度の雨だったはずなんですねけれども、実は八百津町を中心とする私どもの地域というのは今年もゲリラ豪雨の災害にやられたわけであります。

百年に一度と言われる豪雨が二年連続でやつてしましました。これを見ても分かるように、最近のゲリラ豪雨というのは、もう全國どの地域でいつ起きてもおかしくない。今回も近畿地方や中部地方で大きな被害が出ておりました。

そこで、近年頻発をしておりますゲリラ豪雨の対策について、具体的にどのようにこの対策を考

えておられるのか、お聞かせをいただきたいと思

います。

○政府参考人(関克己君) 御指摘のように、ゲリ

ラ豪雨は、近年、非常にいろんな、多くの地域で

頻発しております。例えば、時間雨量百ミリと

いつともう極めて激しい豪雨というものも頻発し

ているところでございます。こういった百ミリを超えるような雨は、現在、中小河川で目標としております時間雨量五十ミリ、こういったものを相

当大きく述べていて、いうことでござります。

こういった状況を踏まえまして、国民の皆様が安心していただくと、この観点から、これまで進めおりました河川や下水道等の公共施設の整備を引き続き推進していくことと併せて、ソフ

ト対策を地方公共団体あるいは住民の方々と役割分担しながら進めていくことが大事だというふうに思つてございます。

具体的に申し上げますと、流域全体での公共施

設の整備ということと併せて、地域において

分散型で水をためていく雨水貯留浸透施設、こう

いうふうに呼んでございますが、そういうものも進めていくと同時に、精度の高いレーダー雨量

計、こういったものを導入してございまして、広域的にどこでいつどのぐらいの雨が降つてあるのかと

いうことをより正確に、そして迅速に把握し、

地域の皆様あるいは水防にかかる皆様方等に提供をし、避難等の対応に役立てていただきと、こ

ういったことも強化して進めてまいりたいとい

うふうに考えて、いるところでございます。

○渡辺猛之君 ありがとうございます。

今、時間雨量百ミリというお話をございましたけれども、恐らくこの時間雨量百ミリというのは今まで想定をしていかつたぐらいの雨だというふうに思います。このゲリラ豪雨を経験をされた方は誰もがおっしゃいますけれども、本当に雨が降るだけ、それを怖いと思うという、そのようなことをよくおっしゃられますけれども、そういう意味では、やつぱりこの想定を超えたゲリラ豪雨対策、これから全国各地でしっかりと進めていた

だらうと思います。

特にゲリラ豪雨につきましては、今年、昨年

豪雨のときもそうでありますけれども、一つの市町村の中でも、本当に時間雨量百ミリを超えるような雨が降つている地域と、あるいは少し離れたところほど強い雨じゃないという、まさにス

ポンツ的に大変な量の水が空から落ちてくるとい

う状況でござりますので、そういう特徴を踏まえてしっかりと対応をいただきたいとお願いを申し上げたいと思います。

最後に一点質問をさせていただきますけれども、このゲリラ豪雨対策と、基本的には川

上から川下まで眺めて、河川の流量等々を検討し

ていただきながら、流域全体としてとらえる必要があると思つております。広域的視点を欠かすこと

はできません。

そこで、この広域的視点、川上から川下までと

いうことで、地方整備局の果たす役割、これはも

うゲリラ豪雨への対策についても私は非常に大き

いというふうに考えております。改めて、出先機

関改革についての見解、方針を前田大臣にお尋ね

したいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 委員御指摘のよう、例えば木曽川、長良川、あるいは利根川、淀川といつたその地域のプロック全体にかかる河川の統合的な管理であるだとか、あるいは基幹を成す国道一号線であつたり、そいつた広域の道路等、こういったことを地方整備局が担当しておるわけございまして、この地方整備局が持つておる現場力、そして統合力、特に東北地方のの大震災において、あるいは十二号台風においては、全国の地方整備局の技術陣が結集されてテックフォースなんかが編成されて直ちに対応をしてくれたおかげで何とか安全が保たれたかなというところがある。東北の場合にはその後の交通が確保できただというようなところがあります。というわけで、この整備局の広域的な総合力、そして現場力、統合力といふものを大事に、あるいはむしろ強化していく必要があると思っております。

その上で、既に閣議決定をされている出先機関の改革、要するに地方主権推進の肝になるこの改革のテーマであると思いますが、これはアクション・プランに沿つて今検討を政府が進めているわけでありまして、この改革を前に進めるための議論には積極的にかかわってまいりたい、このように思つております。

○渡辺猛之君 終わります。

○中原八一君 自由民主党の中原八一でござります。

○中原八一君 自由民主党の中原八一でござります。

この度の法案は、東日本大震災からの復旧復興に役立つことはもちろんでありますけれども、今後想定されます東海・東南海・南海地震等の大規模地震に伴う津波への備えとしても大変重要であり、ハード、ソフトの対策が早期に進むように期待をいたしております。

当面は、地域的にはこうした太平洋側の対策と

いうものが最優先であると思いますが、これを全

国に津波に強い地域をつくっていくということだ

というふうに思つております。

私の出身は新潟県でありますので、日本海側で

は、一八三三年に庄内地震、そして一九六四年に

新潟地震で津波が観測されましたが、かなり前のことであり、だんだんと記憶に残っている方が少なくなってきたております。今回の被災地や東海地域などの太平洋側に比べ、どうしても日本においては十二号台風においては、全国の意識の差があつて当然だと思いませんけれども、だいぶ薄いと言わざるを得ません。こうしたことからといって津波に対する防災対策をおろそかにしているならぬということは改めて言うまでもありません。

このように、津波に対する危機意識が低い地域においても想定以上の災害が繰り返す近年でありますので、津波防災地域づくりを進めていかなければならぬと思いますが、この法律の趣旨であります津波防災地域づくりを全国に広げてどのように進めていくのか、まずお考えをお伺いしたいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 先生御指摘のとおりでございますが、昭和三十九年だったですかね、新潟地震で大きな津波があって、それまで余り、津波の経験から遠ざかっていたために犠牲者を出したということがございました。そんなことからすると、御指摘のとおり、東海だと東南海と違つて余り危険性が身近に感じられないというところがあるかも分かりません。

しかし、今回この法案が成立したら、これはもう全國にやはりこの東北大震災の悲劇を踏まえてその教訓を生かしていくとすることをやつていかなければなりません。したがつて、全国の地方公共団体に対して、本法律の趣旨など、津波防災地域づくりの重要性について周知徹底を図つてまいります。そして、もちろんこれは都道府県において浸水想定の設定を行つていただきまし、地域の自治体や住民に津波のリスクを正確に認識していることにより危機意識を一層高めていくといふことが必要であります。

行政といいますか我々のサイドにも、先ほどの

渡辺議員のときにもちょっと申し上げましたが、反省が必要です。要するに、ちゃんと安心な堤防を造るぞとか、ちょっと任せとけておいてどうようと、そういう、何といいますか、余り危機意識をあおるのはいかがかというような感じが今まであつたのではないかと思います。

このような国土の中で自然と折り合いを付けて生きいくんだということをやつぱりもう我々ですから、そういった意味で先生御指摘のとおり周知徹底を図つていただきたいと、このように思います。

○中原八一君 大臣おっしゃいましたように、危機意識を余りあり過ぎて住民の人たちを不安にしてはならないと思いますけれども、今回の法律の策定によりまして危機意識というものを全国の沿岸部の住民の皆さんが共有をして、全国各地に防災地域づくりに取り組んでいただきたいと思います。

次に、先ほども渡辺委員からお話をありましたけれども、東日本大震災においても、また今年発生した水害や台風においても、想定を超えた、あるいは想定外という言葉が何回も使われました。

ほとんどの災害が過去に例を見ない大規模なものであったことは事実であります。しかし、一方、防災地盤づくりもまた、これまでの想定外といふ言葉を免罪符にしていけるようなこともあります。

今、国民の間では想定外を許してくれないような状況になつてゐるのではないかと思います。こ

れからの災害対応には、想定外を軽視するわけにはいかず、想定外というのもやはり考慮する必

要があるのでないかと私は思いますが、この度の法律案の中には想定外ということがどのように

反映されているのか、伺いたいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 津波防波堤であるとか、こういった施設を造るときには、やはりそれこそ外力というものを想定しなければ施設といふ

ものはできぬですから、そういう意味においての想定といふものは計画上、前提となるわけ

です。しかし、それを超えて今回のようなことがあり得るということを教訓として学び、何として命を守るということを前提にすれば、例えば警戒避難体制の整備を始めとするソフトの施設を適切に組み合わせた、いわゆる多重防衛という考え方を導入しておるわけあります。そういうふうな措置を盛り込んだ法案にしておるというのが一つの特徴ではないかと、こう思います。

○中原八一君 昨年の六月に、自民党、公明党が、チリの大地震を受けまして津波対策の推進にかかる法律案を提出しましたが、残念ながら一度も審議されることなく継続審議になり、今年に入りました。大変不幸なことでありますけれども、三月十一日、東日本大震災が発生し、地震と巨大津波で甚大な被害を受けてしまいました。もしもこの法律が成立していれば、多くの人命を救つて津波被害も軽減できたのではないかと多くの先輩の議員の皆さんのが指摘されるのはまさにそのとおりです。私も同感であります。

その意味におきまして、この度の津波防災地域づくりに関する法律案による国的基本方針、それから都道府県の津波浸水想定、市町村の推進計画を早急に策定することが大事だと思いますけれども、お考えを伺います。

○國務大臣(前田武志君) 委員御指摘のとおりだと思います。

この法案が成立して公布されるというのが、近々のうちにそういうふうに是非国会の方でお運びいただこうと期待しているわけですが、それを受けて政省令の制定、法律の施行ということになつてしまいますが、これは二ヶ月以内にこれをやると。そして、それを受けて国土交通大臣による基本指針の策定。基本指針の策定といふことになると、パブリックコメントであるとか、関係省庁との協議であるとか、社会資本整備審議会への意見聴取という各手続があります。

しかし、こういったことに余り時間を要するわけにはいかない、まさしく明日にも起ころるかも分からぬということござりますから、こういつ

<p>た手続を並行してやらせていただいて、とにかくこの政省令の制定、法律の施行時にはなるべくそれ間に合うぐらいのつもりで、それからやらなければいけない手續を前倒しでやらせていただこうと。そして、これを基にして都道府県による津波浸水想定を設定していただき、市町村の様々な計画、制度設計といったようなこともスピーディーにやつていただこうと努めてまいりたい、このように思つております。</p> <p>○中原八一君 次に、今ほどお話がありました津波浸水想定について伺いたいと思います。</p> <p>都道府県知事が基本指針に基づき津波浸水想定を設定し、公表すると定められておりましたけれども、今回の法案が通った際には、津波浸水想定は、平成十六年に策定された津波・高潮ハザードマップマニュアルに基づいた津波浸水想定の見直し等が活用できるというふうに聞いております。その意味では、早期に再検討がなされば早くできるのではないかと思ひますけれども、その際にも、都道府県任せではなくて、基礎調査や情報提供などは国としてもバックアップが必要ではないかと思ひますが、国とのバックアップ体制についてお伺いしたいと思います。</p> <p>○政府参考人(関克己君) 御指摘のように、平成十六年に津波・高潮ハザードマップマニュアルといふものが作成されまして、今後についてもこういったハザードマップマニュアルが踏襲されていくというふうに考えているところでございます。</p> <p>さらに、津波浸水想定、そしてさらにハザードマップ等の速やかな策定、公表といったものが重要なふうに考えております。特に、ハザードマップの基ともなります御指摘の浸水想定につきましては航空レーザーによる測量等、地形データあるいはこういった広域的な基礎調査、こういったものは国が実施することで都道府県を支援をしてまいりたいというふうに思つております。また、さらには、都道府県知事が実際に設定しようとする場合には、大体どういったクラスの津</p>
<p>波を対象とするのかというよりも含め、あるいは必要なこれ以外の情報提供あるいは技術的助言といったものも含めて支援をさせていただけます。こういうふうにおっしゃいますが、地元は簡単にはまりたいというふうに考えているところでございます。</p> <p>○中原八一君 津波浸水想定というのは、最大クラスの津波に基づいて波源域を設定し、さらに詳細な地形データに基づく津波のシミュレーションによって行われるそうでござりますが、それだけなく、いろいろな過去の歴史、例えば仙台市若林区荒浜地区にある波分神社は、貞観地震の際に押し寄せてきた津波を白馬にまたがった海の神が波を鎮めた地と言われているそうでござります。</p> <p>こうした可能な限り過去の被害状況を調査し、そこに現代の最新技術であるシミュレーションを組み合わせまして、より精度の高い津波浸水想定を作つていくことが肝要だと思ひます。津波想定の深さは、単にシミュレーションだけではなくて、そのような既往の津波堆積物跡の調査などをしながら随時見直しするような計画にするべきだと考えますのが、いかがでしようか。</p> <p>○政府参考人(関克己君) 御指摘のように、津波浸水想定を行つ上で様々な調査あるいは研究といつたものが極めて重要であるというふうに考えております。</p> <p>具体的には、今御指摘のございました痕跡の調査、あるいは歴史の記録、文献、こういったものも可能な限り収集し、踏まえていくことが重要と考えています。</p> <p>最新の調査研究の成果を踏まえた上でこういった想定を設定していくことに心掛けていく必要があります。</p>
<p>○中原八一君 次に、津波災害特別警戒区域についてお伺いしたいと思いますが、津波災害特別警戒区域は、知事が開発行為及び建築を制限すべき土地の区域を指定することになりますが、地元の意向を酌みつつ津波災害特別警戒区域に指定するためにはどのように進めていくお考えか、伺いたいと思います。</p> <p>○政府参考人(関克己君) 津波災害の特別警戒区域につきましては、人的被害を防止するという観点から、警戒難体制を整備する津波災害警戒区域のうち、その内数として、津波から逃げることが困難である特に防災上の配慮を要する皆さん方が利用する一定の社会福祉施設あるいは学校、医療施設等の建築等を制限するという考え方で、都道府県知事がまさに地域の選択として指定するというふうに考えてございます。</p> <p>またさらには、地域の選択によりまして、この中でも、市町村の条例によりまして、津波が発生したときには、利用者が円滑かつ迅速な避難をすることが難しい、困難だというものに対して、条例で例えば住宅等を対象に追加することもできると、そういった仕組みとしているところでございます。</p> <p>津波のこの特別警戒区域の指定に当たりましては、都道府県知事が地域の安全度あるいは危険度、こういったものを理解いただけるよう、あらかじめ指定の案の縦覧、あるいは住民の皆様への、利害関係者の方からの意見の提出、あるいは自治体、市町村からの意見の聴取、こういったものを踏まえて進めるということとしてござります。またさるには、ハザードマップあるいは市町村の地域防災計画について住民の皆様にも参加をしていただきながら作成するといったことで、こういった津波災害への理解も深めていたいた上で進めていくことが重要だというふうに考えているところでございます。</p>
<p>○中原八一君 特別警戒区域に指定されることによって、地域のイメージが低下して地価の下落を招くとう、こういう指摘もあります。地元の意向を踏まえるというふうにおっしゃいますが、地元は簡単に了解してくれないのでないのではないかというふうに思つております。</p> <p>今ほどお話をありましたように、特別警戒区域の中で住宅等を規制するときは市町村の条例で規制することになつていますけれども、國から県、県から市町村へだんだんと責任が重くなつて、責任の所在でいうとこれは逆ではないかと、このように思うわけであります。ですが、國が国民の生命と財産を守る最終的な責任者でなければならないのではないかと考えます。</p> <p>○政府参考人(関克己君) 先ほども申し上げました中で、國がまず責務として津波防災地域づくりの基本的な考え方あるいは枠組みを示唆していただき、そして、地域の実情をよく把握しておられる都道府県、市町村が推進計画あるいは警戒区域の指定などを、具体的な施策を講じていただき、これを國が支援していくことという考えでございます。</p> <p>御指摘の特別警戒区域等につきましては、まさに地域の皆様方によくその状況について御理解をしておられる都道府県、市町村が推進計画あるいは警戒区域の指定などを、具体的な施策を講じていただき、これを國が支援していくことを踏まえています。</p> <p>ただ、理解していただくことを踏まえます。こういったことにつきましても、國としても都道府県あるいは市町村を支援させていただきます。こういった区域の指定ができるだけ速やかに進めよう努力をしてまいりたいというふうに考えているところでございます。</p> <p>○中原八一君 次に、全国で津波防災地域づくりを進めていく上で、國にしても市町村にしても、一定の目標が必要だというふうに考えます。</p>

やはり目標とする期限は必要ではないかと思いますが、ハード面の整備目標は予算の制約もありますが、最もせんれども、県を作る津波浸難しいかもしませんけれども、県が作る津波浸水想定や市町村の計画作りのソフトはいつまでという目標を掲げて進めるべきではないかと考えますが、お考えを伺いたいと思います。

○政府参考人(中島正弘君) この法律では、とりわけ市町村の推進計画は地域の自主性を尊重する観点から義務付けも一切しておりませんし、市町村の作成の計画の期限を国が定めるということは、今の時点で考えておりませんが、先ほど来お話をありましたように、速やかな市町村レベルでの推進計画の策定が強く期待をされます。

そのためには、まず私どもとしてするべきこと、法の施行のための政令を準備し、基本方針を速やかに作るというところに取りあえずは全力を挙げて、さらには、都道府県が浸水想定を策定するというがこれまで前提でございますので、このための必要な知見の提供などに当面は全力を挙げて速やかな市町村の推進計画の策定が促進されますように努めてまいりたいと、このように考えております。

○中原八一君 鉄は熱いうちに打っておかないとんけれども、やはり熱いうちに打つておかないと津波被害が風化してしまうと私は思います。この度の大震災を教訓にして早急に全国で津波対策が強化されるよう願っております。

最後の質問でありますけれども、衆議院の国土交通委員会で、この度の法律によりまして様々な制度の創設や堤防や防護施設が整備されることに關しまして、防災に名を借りた無駄な事業や乱開発が進むのではないかと、こういう委員の指摘に対する答弁をされております。

こうした無駄な事業が行われてはまずいと思いますけれども、こうした懸念についてはどのようにお考えがあるのか、伺いたいと思います。

○政府参考人(中島正弘君) 衆議院でもそのような趣旨の御質問がございました。私どもとして、この法律の施行によって現在直ちにそのような亂

開発が進むというような具体的な心証を持つているわけではありません。

ただ、そういう懸念を持たれる方もいらっしゃるという御指摘がございましたので、そういうことのないよう、この法律で直ちに開発に関する規制が緩和されるわけではございませんので、法律の施行が乱開発に結びつくという直接的な因果関係はないわけでございますけれども、津波といふように、市町村、都道府県と十分意思疎通、連絡を取りまして、市町村推進計画の適切な策定に努めてまいりたいと、このような趣旨の御答弁をしたという記憶がございます。

○中原八一君 この度創設されることになります津波防災住宅等建設区制度の創設、とか拠点市街地の整備に関する制度など、また津波防護施設など、やはり将来の津波の危険に備えたものであり、私は乱開発や無駄な公共事業ということには決して当たらないというふうに思っております。

岩手県の普代村の十五メートルの防潮堤が高過ぎると、こういう批判がありましたが、これはかつて村長が造ったというふうに言われていますけれども、今はかりに、今回、三千人の人命が救われたと、津波被害が風化してしまうと私は思います。この度の大震災を教訓にして早急に全国で津波対策が強化されるよう願っております。

最後の質問でありますけれども、衆議院の国土交通委員会で、この度の法律によりまして様々な制度の創設や堤防や防護施設が整備されることに關しまして、防災に名を借りた無駄な事業や乱開発が進むのではないかと、こういう委員の指摘に対する答弁をされております。

こうした無駄な事業が行われてはまずいと思いますけれども、既存の施設に少し付け加えてという面もありますけれども、こういうことを整備することは公共事業の無駄では私はないと思いますが、お考えを伺わせてください。

○国務大臣(前田武志君) 今回の教訓で、やっぱり多重防御というものが非常に重要なだなというこ

と、これは特にこの当委員会においては現地も視察されて御報告の結果を聞かせていただいたりしておりますと、あの例の仙台東道路でしょうか、高速道路を盛土で造つておつたところ、あの仙台の大津波をそこで二番堤のような形で止めたというようなことがございました。もちろん、だれども、開口部等を通じては中に侵入するところもあつたわけですが、こういったものをいかに効率的に使って二重、三重の多重防御を施すか、これは非常に重要なことだと思っております。

○中原八一君 ありがとうございます。今日は質問の機会を与えていただきましたことをお詫びを申し上げたいと思います。

同時に、大臣にまず今日はお札から入ります。年を越すんじやなかつたかと言われた和歌山県の田辺の土砂ダムですけれども、おかげさまで、本当に国交省、とりわけ近畿地方整備局、よくやつていただきました。あれから連絡も密にしていただきました。年を越えると言われておつたこの警戒区域の解除というものが、この十二月の三日におかげさまで解除になりました。住民がやつと自宅に帰れた、正月準備ができるということでありだきましたして、年を越えるとともにこの警戒区域の解除というものが、この十一月の五日というまことに國交省、とりわけ近畿地方整備局、よくやつていただきました。あれから連絡も密にしていただきました。本当に、民主黨の皆さんの中で議論がありました。これ、大臣見られたかどうかは分かりませんけれども、今も御意見が、質問の中にもありましたけれども、私はやはりこの中で非常に残念なのは、この十一月の五日というまさに稻穂むらの火ですね、これは十一月の四日に実は災害対策の委員会があつて、私はその日にちょうど前日に出た新聞でしたから平野大臣にもう記事がありました。これ、大臣見られたかどうかは分かりませんけれども、今も御意見が、質問の中にもありましたけれども、私はやはりこの中で非常に残念なのは、この十一月の五日というまさに稻穂むらの火ですね、これは十一月の四日に実は災害対策の委員会があつて、私はその日にちょうど前日に出た新聞でしたから平野大臣にもう記事がありました。本当に、民主黨の皆さんの中で議論があるように、この十一月の五日というのは意味のない日なのか。そういう議論をされたということを前提に、実はこの朝日新聞が、この野呂という記者が、こんな私に言わせればおかしな、ばかな社説を載せておるわけですね。

それで、何で私は名譽のためにということを申しあげたかといいますと、こんな記事があるんです。「自公案を中心になってまとめた自民党の二階俊博・元経済産業相の選挙区は、安政南海地震で被災した地元だ。その発生日を津波の日にする」とことで、津波対策の公共事業を拡大し、利益誘導を図るのが狙いではないのか。こんな思いが民主党にあつたからだという。大臣、これどう思いますか。

○国務大臣(前田武志君) 歴史に学ばにやいかぬと思うんですね。

この稻穂むらの火というのは、かつて私も国民学校というところに入つたんですね。戦争中に小学に入りました。そのころはまだ一年生のときで

すから習わなかつたわけですが、そのころの小学校の検定教科書にたしか載つていたといふようなお話をどこかで聞いたことがあるんですね。

それから、その後、この稻むらの火のことはアジアの防災センターか何か、随分とこういったことがスマトラのあの津波以降、こういつた歴史の経験、世界で共有しようといふようなこともあるたといふうに聞いておりまして、そういう意味では非常に意味のある日だと、このように思いました。

○大江康弘君 今いみじくも、歴史に学ぶといふ、先ほども中原先生からもありました。やはり賢者は歴史に学ぶ、愚者は経験に学ぶという言葉がありますけれども、まさに歴史に、この法律を議員立法で出された先生方が、苦労された先生方がやはり歴史に学んだわけですね。ですから、三月十一日、日本人というのは、こういう大きなことが起こつたらまた何かそつちにすつと流れ、やつぱりこれを記念の日にすべきだ何だと、そういう意見が出やすい民族性ですけれども。

私は、今大臣のお言葉を聞かせていただきて少し安心したんですが、本当に民主党の中で、そういう歴史を元に戻すような議論がもうなくなつたのかという。当時、この災害対策特別委員会で法案を担当しておつた民主党の筆頭理事の中根康浩さんという方は、復興法案を通して二階法案に反対というわけにはいかなかつたと、非常に内心じくじたる思いの中で賛成をしたといふな、こんな言い回しがありますけれども。

私は、大臣が民主党御出身だからということを乗り越えて、最近、国交省の皆さんに聞けば、非常にやはり意思の通りやすい大臣が来ていただいて、皆さんが風通しが良くなつたということを聞いております。元々建設省御出身でありますから、しっかりとやつぱりそういうことを私は経験をされて今大臣という重職を担つていただいているんだということを非常に感謝をしておる一人でありますけれども。

私ははつきり言つと、やつぱり大臣、今回、後

で聞きますけれども、なぜ国交省が津波というこの大きな法案を担当して出されたかということもちょっと後ほど聞かせていただきたいんですけど、この十一月の五日という、まさに議員立法の十五条で制定をすること、このことに閣

としては全く異論ありませんね。もう一度ちょっと確認しておきます。

○國務大臣(前田武志君) 私としては異存はございません。

○大江康弘君 ありがとうございます。

まあお互い議員がそれぞれこの歴史を学んでいただいて、やはりこの稻むらの火のことはまさに成功事例なんですね。今年のあの大震災のよ

う大きな被害がなかつた。しかし、その成功事例

という歴史に学んだということが、やはりこの今審議しておる法律を作り上げる前段の私は議員立

法を作り上げたというふうに認識をしておりますので、ひとつどうぞまた今日御出席の委員の皆さんもやつぱりその歴史というものを認識をしてい

ただけたら大変有り難いと思つております。

そして、この中で少し関連するんですけれども、今回、なぜ国交省がこの法律を担つたのかといふこと、なぜなのかという、ちょっとそこを聞かせてください。

○國務大臣(前田武志君) この津波浸水想定の作成、安全、安心な町づくりに資する制度、あるいは浸水被害の防止、軽減するためのハードの施設

津波防波堤であつたり水門であつたり堤防であつたり、それから町づくり、当然一定の開発行為、建築行為の規制なんかが津波警戒区域等ではある

わけですから、そういつたことはかなりの部分と

いうか、ほとんどの部分が、施設面については、都市、建築、水防などいずれも国土交通省が担当

する行政分野に属するものですから、この法案を作成する方が具体的なものになるだろうといふこ

とで国土交通省が担当したと、このように理解をしております。

○大江康弘君 全国で海岸を有する市町村つて幾つあるか知っていますか。中島さん、知つてますか。

○政府参考人(中島正弘君) 六百三十九だったか、そのぐらいであつたが、済みません、正確な数字は。

○大江康弘君 御明察です。

その六百三十九だけを対象にしたこれは法律ですか。

○政府参考人(中島正弘君) 沿岸を持つてゐるの

は六百三十九ということをございまして、当然、法域も対象になると、このように理解をしております。

○大江康弘君 そうなんですね。

今、市町村が全国で千七百余りある。その中で海岸を有する市町村が六百三十九がある。まさに

その六百三十九だけの私は対象ではないといふに実は思つて今確認をさせていただいた。

なぜこういうことを申し上げるかといふと、非常に今回の、大臣、やつぱり法律といふのは重い

こと、なぜなのかといふ、ちょっとそこを聞かせてください。

○國務大臣(前田武志君) この津波浸水想定の作成、安全、安心な町づくりに資する制度、あるいは浸水被害の防止、軽減するためのハードの施設

津波防波堤であつたり水門であつたり堤防であつたり、それから町づくり、当然一定の開発行為、建築行為の規制なんかが津波警戒区域等ではある

わけですから、そういつたことはかなりの部分と

いうか、ほとんどの部分が、施設面については、これだけの市町村の数だけではないわけですね。

ですから、私はその重みをしっかりと受け止めていただけたら、いただけておるんかなといふこと

が、実はその次に質問させていただくことになるわけです。

民主党政権は、昨年十一月に閣議決定で、要するに出先のいろんな施設あるいは権限やそういう

ものを移譲してやつていくといふこの方針を出されたわけですね。例えば今回、和歌山県、私の地元なんかは台風十二号で大変な被害に遭つた。そんな中で、非常にやはり、先ほども言いましたが、整備局の皆さん、そういうものが日ごろからやつぱりそこに、地域に根付いておるから、日ごろから住民の皆さんと、あるいは市町村の役場は言わずもがなですけれども、そういう皆さんと絶えず接触をしている。人を知る、地域を知る、まさにそういう積み重ねがあつたから、私は意思の疎通がうまくいったと思うんですね。

ところが、今、民主党政権が出されておられるこの方向性といふのは、例えば近畿に限定をしたこの出先機関を移譲させる。佐藤先生もこの間ですか、少し触れられておられましたけれど、時間の関係で余り突つ込んだ質問されませんでした。

同じ共通の思いを持つ者として今日は聞かせていただきたいんですけど、なぜ私はこの大事な法案をあなた方が出されたかということ、それだけの覚悟があつて皆さん出されたわけでしょう、これが未曽有だとあるいは想定外だと、今年の流行語になるような、あるいは教訓だとかそういうことを我々が今年随分と学ばせてもらった。そんな中で、この大事な重要な法案、これから先、要するに、何を想定にこれ選定したんだですか、この法案を出す。何をベースに、要するに、何をベースにというは、東北のあの大きな津波の高さをベースにされたのか、何をベースにこの法案でこれから皆さんがやつていくこうとしたのか。まずその基本となる、まさにベースにしたものは何なんですか。ちょっと教えてください。

○國務大臣(前田武志君) 非常に本質論のところかと思いますが、あの大震災を教訓として、やはり災害には上限がないんだと。そして、何としても命を守るというその方向性の中で、比較的の頻度の高い、ということは、確率的に言うと、百年前後に一回とかいうようなものについてはハードの施設でしっかりと守り切る程度のそういう施設は

やつていきますよと。しかし、それを越えることはあり得るんだと。そういうことを踏まえて、幾らまたハードの設備があつたとしても、人命を何とか救うと、どうしても人命を救うということになると、避難であつたり、ふだんからの周知徹底といいますか、訓練も含めてそういうソフトが必要でございます。多重防御も必要でございます。

そういういた観点が今までの防災的な施設には余りなかった、必ずしも十分でなかつたということころの反省を踏まえて、多重防衛、ハードとソフトの組合せ、そういうことで、それを、先ほど御指摘のように、沿岸部の六百三十九だつたでしょうか、それのみならず、日本の新しい災害防御、津波を中心とする防災まちづくりというような観点から提出させていただいたわけでございます。

○大江康弘君

ちょっと私の質問の仕方が悪かったのか。

大臣、要するにこれだけの、皆さんに大きな法

案を国民の皆さんに提示をして、今日我々が審議をしている、衆議院でも審議をした。そんな中で、片一方では現場から撤収をするという話をされているわけですね。私なんかは、関西広域連合なんて、ぬえですよ、これ。そんなはつきりとした受皿のない中で、皆さん方がこれだけ大事な法案を出して国交省は頑張るんだと言ひながら、片一方で現場から撤収をして、撤退をして、そして何か訳の分からぬ受皿の中に任せてそこでやらすんだというようなことを進めておられるということに私はそぞがあるんじやないかと、責任逃れじやないかというんです。

そして、もう一つ聞きたいのは、大臣の地元の奈良県が入っていないじゃないですか、この関西広域連合。おかしいですよ、これ。百歩譲つて、なぜ関西なのかなと、私よく分からないんです、本当に分からない。まあ、橋下、今市長になつたあたり、私は一度立ち止まつて、やっぱり現場力とい

かつて、知事も訳の分からぬ間に、ああいいことだ、仲よくすることはいいことなんです。我々も

ずっともう近畿は一つだと言つてきた。しかし、幾ら近畿は一つだと言つたつて、現実問題突つ込んでいつたら、何か近畿は一つずつになるんですよ。だけど、私は、大臣の御地元の奈良県が入つてない段階で、これおかしいですよ。もつと説

得して、本当に広域連合圈に移譲をし権限を渡すということで皆さん方が撤収してやるというんだつたら、もつとしっかりした受皿をつくることがまず第一段階、この第一歩じやないかということを私は思うんですね。だから責任逃れじやないかということを私は言つているんです。ちょっとと、大臣。

○國務大臣(前田武志君)

この地方整備局の持つているパワーといいますか力の源泉は、私は統合力だと思つてます。その統合力のベースに言わば、先生方の前に、答弁側に委員として本省の局長さんが来られております。しかし、地方整備局長というのはある意味現場の全ての責任を持つていてるんですね。さらに、その先の事務所長というのは、私どもも地元に戻ると、その地域の根幹的な施設の計画等については事務所長さんいろいろと教えてもらつたりと、いうような頼つたりといふところがあるぐらいの、むしろ分権的な性格というところがこの整備局のすばらしいところでもあるんです。権限はきちっとそれぞれ持つて、そして地方整備局長が統括している。その統合力というのが力の源泉ですから、今議論

をされている、衆議院でも審議をした。そんな中で、片一方では現場から撤収をするという話をされていて、なぜか、そこがこの整備局のすばらしいところでもあるんです。権限はきちっとそれぞれ持つて、そして地方整備局長が統括している。その統合力といふのが力の源泉ですから、今議論

るという中から出てきた議論なんですね。

そういう中で、この地方整備局を含めてほかに仲よくすることはいいことなんです。我々も

もういろんな支分局がありますが、そこが持つていません。現場力なんです。現場に行つていただいて、そして地域の皆さんとの日々の積み重ねの意思疎通なんです。お互いの信頼関係なんです。

私は、最後に聞きますけれども、大臣、この今思つておりまして、そこはまあ閣議決定、アクション・プランに沿つて議論はさせていただいて、あくまでもこの現場力、統合力、これをしっかりと初めて大きな、この近畿全体についても東北全体についても貢献するんですよと、いうことを申し上げております。

○大江康弘君

災害後、大臣、恐らく国交省、また私が残してくれと言つているんですよ。大臣は今、私の感想ではまともな答弁をしていただいたと思いますから、少なくとも、ビフォーアフターという言葉があるように、要するにアフターの今、やはり私は、考え方というのは変わつてもいい、なつたのか分かりませんけれども、要するに市町村長は残してくれと言つているんですよ。大臣は

まさに変わるべきだというふうに思つんですね、今の内閣が進めようとする方向は、むしろ変わることが私はしつかりとしたものをつくり上げるといふうに思つんです。

ですから、いたずらに地元の皆さんに心配をさせることなく、こういう広域連合に組み込まれて、まあ大臣は地方に主権だとかいわゆる地方への分権だとかつて、私は余り好きな言葉じやないんで

すけれども、何か私は、今この広域連合へ組み込まれようとしておるというることは、大きく言えれば国交省のこの形と、いうものがなくなつていくんじゃないか、国交省のこの姿と、いうものが私は見えなくなりつつある中でもう消えていつてしまうんじゃないかな。これ、私に言わせれば、これは国

の疲弊、日本の国のこの今の状況を改革していくの上で、丹羽委員会、自民党内閣のころから本当にしつかり体で学んでいただいてるんだから、私は一度立ち止まつて、やっぱり現場力とい

うことを言われた、非常に大事な言葉を私は言われた。まさに今地元が求めておるのはそれなんですよ。現場力なんです。現場に行つていただいて、

その地域の皆さんとの日々の積み重ねの意思疎通なんです。お互いの信頼関係なんです。

私は、最後に聞きますけれども、大臣、この今更に言つて、この統合力というのは全地方整備局が一つになつてといふことも期待しているわけでもございまして、あのテックフォースなんというのも、全地方整備局からよりすぐりの技術者が寄つてチームをつくつてくれたから、東北もあるいは十二号も対応できた。

更に言つて、この間、タイの水害で中部地方整備局からポンプ車が十台派遣しております。あの水害を見たときには、国交省の中では国交省でできることは何だと直ちに考え始めて、そして送つたんですね。結果としては非常に効果的な成

果を上げてくれました。中部地方整備局には、ちょっと時間超えますが、一台のポンプを送ったんです。あれよりもまだもっと大きな容量のポンプ車もあるんです。しかし、あれはぎりぎりホースを手で持つて動かせる一番大きなポンプ車で、その十台そろうと一分間に二十五メートルのペールを空にする能力を持つているんですね。そこにちゃんとその整備局の人員と水資源機構の専門家も付いて送りまして大きな成果を得て、あの工業団地から更に次の団地、さらにはアジア工科大学の方でも成果を上げてくれると言っています。こういうのはもうまさしくオールジャパンの統合力が成果を發揮したというふうに考えております。

○委員長(岡田直樹君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、植松恵美子君が委員を辞任され、その補欠として舟山康江君が選任されました。

○谷合正明君 公明党の谷合正明です。

質問に先立つ前に、昨日、我が党の冬柴鐵三前衆議院議員、突然の訃報に接しました。安倍、福田両内閣で国土交通大臣の要職を務められてまいりました。特に、道路特定財源を議論した当時の国会においては、大臣として議論の矢面に立つて命の道の必要性について真剣に訴えられている姿を、私自身、忘れることができません。ここに改めて御冥福をお祈り申し上げたいと思っております。

それでは、津波防災地域づくりに関する法律案に関して質問をさせていただきたいと思います。まず初めに、通常国会におきまして、津波対策の推進に関する法律、議員立法であります、これが成立をいたしました。この議員立法には、津波の観測体制の強化及び調査研究の推進、津波に関する防災上必要な教育及び訓練の実施、津波対策のために必要な事項が定められておりま

す。

今回の法律案との関係、また連携の在り方についてどうなるのか、まず明らかにしていただきたいと思います。

○大臣政務官(津島恭一君) お答えを申し上げた

著しい地域において、津波による災害の発生を防

止、軽減することを目的に、通常の土地区画整理

事業における原位置での換地、これは区画整理事業の場合、一般的に照応の原則と言われておりますが、この照応の原則の例外に当たるものとして、申出による換地を特例的に認める地区を区画整理

するために幅広い施策の実施について政府や地方政府が団体の努力義務を定めた、いわゆる津波対策に関する基本法、理念法としての性格を持つた法律と認識をしております。また、津波防災地域づく

りに関する法律案は、ハード、ソフトの両面から、基本法である津波対策の推進に関する法律の理念を確実に実施していくための具体的な施策や制度を定めたものであります。

国土交通省といたしましては、津波対策の推進に関する法律を十分に踏まえ、津波防災地域づくりに関する法律案に基づくハード、ソフトの施策を総動員することで、今後の津波防災地域づくりを全国において積極的に推進してまいりたいと考えております。

○谷合正明君 基本法の趣旨を十分に尊重していただいて、今後、国土交通省としても、ハード、ソフト両面にわたって具体的な施策を進めてまいりたいと考

えておりました。是非ともよろしくお願ひしたい

回答でございました。是非ともよろしくお願ひいたいと思います。

それで、この法律案の中に津波防災住宅等建設区の制度の導入が入っております。この建設区の制度の導入ですけれども、まず、これが一般の土地整理事業あるいは集団移転促進事業とどう違うのか。そして、津波防災住宅等建設区のこの制度を導入する理由、目的について簡単に説明し

ていただければと思いまます。

○政府参考人(加藤利男君) お答えを申し上げま

す。

お尋ねの津波防災住宅等建設区の制度でございますが、これは津波による災害の発生のおそれが

思われますが、国土交通省としては今後どうされ

ていくおつもりなのか、お聞かせください。

○政府参考人(関克己君) 御指摘のよう、平成十三年になりますが、土砂法の法律の施行に基づきまして、土砂災害の警戒区域の指定が始まつたところでございます。さらに、御指摘のように、

会計検査院の二十二年度の決算検査報告でも四つ

の指摘をいたしましたところでございます。

これにつきまして、私どもとしても、振り返つてみますと、実は平成十三年、指定当初はなかなかこの指定が進まないという状況にございました。そういう中で、この指定を土砂災害に関する

警戒区域の指定を進めるべく、地域の皆様に御理解をいたくために、先進事例の紹介をする、あるいは仕組みそのものをよく理解していただく

ような取組を進める、こういったことを進めてまいりました結果として、平成十八年から相当程度進むようになりました。

数字で申し上げますと、これはイエローゾーンと呼んでいます警戒区域の方で申し上げますと、十七年は一万四千だったものが十八年には四万三千、あるいは十九年には八万五千、二十一年には十七万、そして二十二年末には二十二万というよう

うな形でこの指定が進むようになつてきております。更に今後も進めていかなきやならないということはもちろんでございます。

こういった土砂災害警戒区域においてはこういった地域の皆様への理解をいたくための工夫、こういったものをノウハウとして、今回の津波災害警戒区域につきましても、地域の皆様にできるだけ御理解をいただき、必要な地域においてはこういった区域の指定が進むよう自治体に対して支援をさせて

いただきたいたいと、こんなふうに考えているところでございます。

○谷合正明君 自治体が矢面に立つことがある

ようから、是非、自治体に対する情報提供、御助言等もきめ細やかにやつていただきたいと思

います。

法案第五十五条につきましては、住民に対する

周知のための措置としていろいろ書いてあるんですが、要するに、津波ハザードマップの作成、推進ということがうたわれております。この津波ハザードマップの作成状況は今どうなつてているのか、また、今後国としてどのようにこれを推進していくのかについてお尋ねいたします。

○大臣政務官(津島恭一君) お答えをさせていた

だきます。

中央防災会議専門調査会が取りまとめました基

本的な考え方におきまして、東日本大震災のよう

な最大クラスの津波に対しまして、命を守るとい

うことを最優先に、住民等の避難を軸に、避難施

設や土地利用などを組み合わせた総合的な津波対

策の確立が必要とされました。これを踏まえまし

て、本法案第五十五条におきまして、津波浸水想

定に基づく津波災害警戒区域が設定された市町村

においては津波ハザードマップを作成しなければ

ならないとしております。

これまでも、全国六百三十九沿岸市町村のうち

三百六十一市町村において津波ハザードマップが

作成されてきておるところであります。が、今後とも、東日本大震災のような最大クラスの津波を対

象に津波ハザードマップの充実強化を図つてい

く、このことが重要と考えております。国におきましても強力に支援をしてまいりたいと考えております。

○谷合正明君 最後に、六百三十九の自治体のうち三百六十一の自治体ででき上がっているとい

ることでございました。

今後の、どうでしよう、目標というか、いつまでそれを全部全て完了させるといったようなスケジュール的な目標を持ち合わせていらっしゃるんであれば教えていただきたいんですが。

○政府参考人(関克己君) 今後、できるだけ早く

ということで進めまいりたいと思います。

そういう意味では、この進捗状況を見ながら、御指摘のような計画的な進捗というものを更に図つてしまいりたいというふうに考えているところでございます。

○谷合正明君 津波ハザードマップにつきましては、私たち委員会が視察しました釜石の命の道路という、道路の中で、想定にとらわれない避難ということで多くの人命が助かった、とりわけ中学生が小学生を引っ張るような形で避難していくのかと思つておるんですね。

そういう意味では、住民の自主的な避難なんか

を、それもまさしく津波防災教育等で推進していくことを最も大事だと思うんですが、そういう

ことも含めて、この津波ハザードマップの情報の

作り方だと伝達の仕方というのを今後工夫してやつていくと、やり直していくという理解でよろしいでしようか。

○政府参考人(関克己君) 御指摘のとおりでございまして、今後更にハザードマップを進めていくに当たりましては、最大クラスの津波、しかも、さらに最悪の状況というものを踏まえながら、地域で具体的に使つていただけるということを考えます。

○政府参考人(山崎史郎君) お答えを申し上げま

す。

御指摘の高齢者や障害者等のいわゆる災害時に

おきます要援護者、この避難対策が大変重要な認識してございます。

今回、厚生労働省としましても、避難支援ガイ

ドラインというものがございまして、これに沿って平素から福祉及び保健、医療の連携を進めるこ

と、さらにお一人お一人に避難支援プランを作成すること、こういった点を進めてまいりました。

その上で、御指摘がございましたように、避難以降、避難所での更なる医療、福祉等の継続的なサー

ビス体制、こういった観点からの連携も更に推進

してまいりたいと、このように考えている次第でございます。

また、御指摘のドクターヘリでございますが、

今回の東日本大震災におきましては、全国から十

六機が被災地の方に参集しまして、患者の搬送等

で策定していくことを考えていいきたいとい

うふうに思つてゐるところでござります。

○谷合正明君 次に、災害時の要援護者の避難体

制の在り方にについて、これは厚生労働省でしょ

うか、お尋ねいたしました。

災害時の要援護者につきましては、名簿作りに

たことと、一つの対策として遠隔操作ができる水門をということが課題だと思つんですが、まだまだ整備が遅れておるということですので、ここはしっかりと、予算措置も含めてしっかり整備を推進していただきたいということを要望させていただきたいたいと思います。

そして、もう一つ、避難施設の整備の在り方に

ついてですが、九月二十八日に公表されました中央防災会議

とした地震・津波対策に関する専門調査会報告が

出されました。津波避難ビルの在り方につきまし

ては、以下のように書いてあるわけですね。「地

域の実情を踏まえつつ、できるだけ短時間で、津

波到達時間が短い地域では概ね五分程度で避難が

可能となるよう、避難場所・津波避難ビル等や避

難路・避難階段を整備すべきである」とあります。

この五分というのは非常に、何というんですか、

大変もう、これを本当に整備しようとなるともう相当なストックを用意しなきやいけないんだと私は思つうんですけども、実際問題として、そうしたこの避難施設を整備していくことが可能なのか

と、また、国土交通省においては、高台に避難する通路であるとか避難ビルといつたハードの面に

ついての財政支援というのをどれだけ後押しして

いく覚悟があるのか、この点について大臣の考え方を聞かせていただきたいと思います。

○国務大臣(前田武志君) 最初に、冒頭、谷合議

員から元国土交通大臣の冬柴先生に対するお言葉があつたわけでございまして、私も実は細川内閣

のときから冬柴先生には随分と御交誼いただき御指導を受けました。謹んで御冥福をお祈り申し上

げます。

今御指摘の件でございますが、この避難路、避

難施設、これはもう誠に重要でございまして、五

分以内

ということになりますと、まあ町の形態あ

るいは規模にもよるかと思いますが、かなりの施

設を確保する必要があるかと、こう思います。と

金を大いに活用していただきたいと思いますし、そしてまた全国展開においては社会資本整備交付金等を大いに活用をしていただきたいと、このように思っております。

○谷合正明君 続いてですが、今回の東日本大震災を教訓にしまして、首都直下型地震あるいは東海・東南海・南海地震、三連動地震、様々な対策を今練つてあるところでございますけれども、一つ、この東海・東南海・南海の三連動の地震が起きた際にどのくらいの被害想定なのかというと、三メートル以上の津波に見舞われるおそれがある自治体というのは一都二府二十県、五百六の市町村に及んでいる。この地域の人口というのは四千三百万人を超えておりますし、これは全国の三四%です。それから工業製品の出荷額というのは百六十四兆円にも達しております。これは全国の約半分であります。

これは、今日、地図はお渡ししていませんけれども、例えば、東京からずっと東海地方、それから近畿含めて、四国も入りますけれども、三連動の地震の場合、瀬戸内海も沿岸地域全部これ浸水区域に入つてくるわけですね、九州まで含めて。ところが、その瀬戸内海にはコンビナートがかなり多く立地しておりまして、私は、このコンビナート防災というのはどうなっているのかと。従来は火災を防ぐということを想定していたわけですが、今後津波を想定したコンビナート防災というのをしっかりとやつていかなきやならないと思うんです、まずこのコンビナート防災の見直しの進捗状況についてお伺いしたいと思います。

○政府参考人(高倉信行君) 津波を想定いたしました

石油コンビナート等の特別防災区域において津波による施設や資機材の被害が生じてございます。

東北地方から関東地方にかけての太平洋側にある七か所の特別防災区域でございます。また、火災や石油の流出も発生しております。

御指摘のとおり、東日本大震災におきましては石油コンビナート等の特別防災区域において津波による施設や資機材の被害が生じてござります。東北地方から関東地方にかけての太平洋側にある七か所の特別防災区域でございます。また、火災や石油の流出も発生しております。

このため、消防庁におきましては、本年五月からでございますけれども、東日本大震災を踏まえた危険物施設等の地震・津波対策のあり方に関する検討会を開催しております。この中で、具体的には、被害状況の実態調査の分析結果を踏まえまして、例えは、消防車両へ給水するためのポンプ設備等の浸水防止の措置でございますとか、あるいは屋外タンク貯蔵所の緊急遮断弁の在り方、また従業員などが避難する際の緊急停止措置等の対応、こういった石油コンビナートの津波対策について検討していただいているところでございます。

この検討会につきましてはこの年内に提言を取りまとめていただく予定でございまして、消防庁におきましては、この提言を踏まえ、速やかに必要な措置を講じていくこととしておるところでございます。

○谷合正明君 最後の質問ですが、その三連動地震を想定いたしますと、日本の大動脈が機能麻痺をすることが想定されるわけですね。特に物流、ロジスティックの面で極めて大きな影響が与えられると思ふんです。

こうしたことを考えますと、救援物資であるとか、実際に人の動きであるとか、輸送であるとか、このルートの確保というのをしっかりと検討していく必要があります。

○上野ひろし君 上野でございます。時間が限らっておりますので、早速法案についてお伺いをしたいと思います。

まず、これまで我が国でどのような津波防災対策を取ってきたのかということをお伺いをしたいと思います。

従来から、津波防災対策を含めた防災関係予算が手当てをされております。その中には、ハードそれからソフトも含めた予算というのが確保され

ていたのではないかと思います。また一方で、この委員会でも議論させていただきましたけれども、そういう防災関係の予算が随分減額をされました。

東日本大震災の発生、大変津波での被害も大きかった、それを踏まえてこれまでの政府の対策と

いうのをどう評価をされて、またそれを踏まえて

どういう理念で今回この法律を作成をされたのか

ということについて、まず最初にお伺いしたいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 東北大震災においても、実際には太平洋岸、三陸沿岸がこれはもう全

て施設等やられて機能麻痺に陥ったのを、日本海側から東へというような形でバックアップしたと

いう実績もございます。当然、高速道路のミッシン

ングリンクの整備、これによる交通・物流ネットワークの多重性、代替性を確保せんやいけませんし、もちろん事前に物流業者と災害協定の提携等も結ぶといったような、そういう対策も必要かと

いうふうに思います。

災害に強い物流システムを構築していく、あるいは東京圏の中枢機能といったものをどこかで

バックアップするというようなことも必要だと思

います。この辺は確かに、震災後、四国あるいは九州の自治体の特に知事さん方にお会いすると、非常に危機感を持つておられます。先生の御指摘のとおりだと思いますので、多重性あるいはバッ

クアップといったようなことをキーワードにして

施策を進めてまいりたい、このように思います。

○谷合正明君 津波防災地域づくりが、実効性あるそうした政策が今後なされますよう、しっかりと要請、要望させていただきまして、質問を終わらせていただきます。

○上野ひろし君 上野でございます。時間が限ら

っておりますので、早速法案についてお伺いをしたいと思います。

まず、これまで我が国でどのような津波防災対

策を取ってきたのかということをお伺いをしたい

と思います。

従来から、津波防災対策を含めた防災関係予算

が手当てをされております。その中には、ハード

それからソフトも含めた予算というのが確保され

てきたという経緯もございます。

東日本大震災の発生、大変津波での被害も大き

かった、それを踏まえてこれまでの政府の対策と

いうのをどう評価をされて、またそれを踏まえて

どういう理念で今回この法律を作成をされたのか

ということについて、まず最初にお伺いしたいと

思います。

○副大臣(奥田建君) お答えいたします。

津波を想定するのかという、そういう基本的な考

えの方の方は國の方で基本指針に定めるということにしております。そして、今回の場合、最大クラスの津波を想定して行うということになりますけれども、その津波とともに、地殻が動くといいますか地盤が動く、この断層の動き、こういったちよつと高度な想定というものが國の方において検討されていただきます。

そして、これらの國の基本的な想定といふものに基づきまして、都道府県の方では基礎的な調査、この基礎的な調査というのは、地形的なもの、あるいは市街地の分布状況、あるいは土地の特性、森林であるとか農地であるとか、そういった部分を基礎的な調査事項として都道府県の方に落とし込むというか、示していただきたいことになります。

そして、問い合わせの一つにありましたシミュレーションに関してですけれども、今年の七月に平成二十三年東北地方太平洋沖地震による津波対策のための津波浸水シミュレーションの手引きというものを国交省において公表させていただいております。広域的な見地から必要とされる事柄、航空測量なども含めて、こういったことは国が実施し、先ほど申しました基礎的調査、地域的な要素を落とし込んでのシミュレーションというものは都道府県の方でやつていただくという考え方をしております。

○上野ひろし君 都道府県で設定をするということは都道府県の方でやつていただくという考え方をしております。

○副大臣(奥田建君) 推進計画の作成、今回の法案の十条を中心書かれておりますけれども、こいつた推進計画の作成、地域による違いというものが存在いたします。これらの対応については、地域の実情を最もよく把握している市町村が中心となつて検討していただきたいことが本法案の基本的な考え方ということにさせていただいております。

国は、基本指針というものにおいて推進計画の作成についての基本的な考え方を示すということとともに、この市町村の作成します推進計画、このことに積極的に参画いたしまして、そのことにようつて市町村による過度なばらつきというものがないように努めてまいりたいというふうに思つております。

最後に特区法との関係でございますが、本法案の推進計画につきましては、被災地におきましては復興整備計画を定めることによつて本法案の推進計画を策定しなくとも特例を受けられると、そんな規定を置いて連携を図つておるところでございます。

○上野ひろし君 ありがとうございます。きちんと対応されて地方自治体に負担のないようには是非お願いをしたいと思います。

次に、土砂災害防止法についてお伺いしようと思つてゐたんですが、先ほど谷合委員の方から御質問がありましたので、しっかりと警戒区域、特別警戒区域については、指定に当たつて法の目的に負担が生じてくるのではないかと思います。その辺りについて、どのように支援、サポートを行つていくのか。また、あわせて、特に被災地について申し上げますと、復興特区法案、こちらでも様々な計画策定がなされるという法の立て付けになつてゐると思います。その辺りの関係をどう整理されてゐるのか、お伺いいたします。

○政府参考人(中島正弘君) 今御指摘ございまして市町村の役割というのは非常に大きいもの

がございます。これはやっぱり地域の実情によく通じられておる意味で市町村の頑張りに期待をするわけでありますけれども、一方で市町村はあるも困難な面があるのではないかと思うんですねけれども、ども、その辺りをどう対応されるのか。また、そいつたものがないと、結果として市町村ごとに安全性にばらつきが出てくるということにもなりかねないのでないかと思うんですけれども、そ

の辺りの考え方を併せてお伺いをしたいと思います。

法案では、基本指針において大きな方向性を示す、あるいは浸水想定の設定や推進計画の策定に当たつて必要な情報提供や助言を行うこととしております。とりわけ、作成に当たつて市町村は協議会を組織できるようになつておるんですね。その協議会に我々國の現場も参加できるようになつておりますので、その協議会を通じて市町村に様々な意見の提供をしてまいりたいと思つております。

最後に特区法との関係でございますが、本法案の推進計画につきましては、被災地におきましては復興整備計画を定めることによつて本法案の推進計画を策定しなくとも特例を受けられると、そんな規定を置いて連携を図つておるところでございます。

○上野ひろし君 ありがとうございます。きちんと対応されて地方自治体に負担のないようには是非お願いをしたいと思います。

次に、土砂災害防止法についてお伺いしようと思つてゐたんですが、先ほど谷合委員の方から御質問がありましたので、しっかりと警戒区域、特別警戒区域については、指定に当たつて法の目的に従つて円滑に進むように是非御配慮をお願いしたいということを申し上げておきたいと思います。

○上野ひろし君 この二つの制度がきちんと連

絡んで、連携をきちんと取られて地域の津波防災対策の構築を図られるということが大事だと思いますので、しっかりとその辺りは国土交通省としてもそこについて都道府県と連携を図るということを示させていただきたいと思います。

○上野ひろし君 この二つの制度がきちんと連絡して、連携をきちんと取られて地域の津波防災対策の構築を図られるということが大事だと思いますので、しっかりとその辺りは国土交通省としてもそこについて都道府県と連携を図るということを示させていただきたいと思います。

時間がないので、最後に一点、水防団についてお伺いをしたいと思います。

今回、水防法の改正をいたしまして津波に関する規定というのが明記をされるということだと思います。

一方で、実際の水防団の状況を聞きますと、例

えば人数が減少している、また、高齢化が進んでいたといった話も指摘をされているところではないかと思います。これは消防団についても同様だと思います。

今回の東日本大震災の発生を踏まえまして、震災対応ということで、消防団、また水防団の持つ役割というのは大変大きなものがあるということを我々は改めて認識をしたわけですが、法律の中にその役割を規定をするということのみならず、実際の水防団の体制でありますとか、実際に今人数が減っている、高齢化といった中には、例えば待遇の問題を含めいろいろな労働環境の問題もあるというふうに聞いておりますけれども、そういう面もきちんと対応していく、改善をしていくといった実態面での対応というのが必要なのではないかと思いますけれども、その辺りをどうお考えなのか、きちんと対応されるのかどうか

といつたことを最後にお伺いしたいと思います。

○副大臣(奥田建君) 先日も水防団の功労表彰がありまして、東日本で、そしてまた今年起きました各地の水害の最前線で体を張つていただいた皆さん方の表彰をさせていただきました。東日本で亡くなられた消防団の方々には、皆様とともに心から御冥福と、そしてまた感謝と敬意を表したい

といふうに思います。

○上野ひろし君 はい。

○委員長(岡田直樹君) 上野君、時間が参つてお

ります。簡潔にお願いします。

○藤井孝男君 質問したいことをもういろいろな各

党の委員が大分質問をしていただいたので、私も

是非、今の消防団、水防団の話もそうですけれども、実効性が上がるような対応というのを併せて

お願いをして、私の質問を終わります。

○政府参考人(中島正弘君) 法律の想定のことを

簡単に申し上げます。

御指摘の四条で民間の資金、経営能力、技術の

活用に努めること、また十条でも市町村が推進計

画の中に民間の資金、経営能力、技術能力の活用

に関すること、こういうふうになつております。

具体的に私ども想定しましたのは、一つは市街地の整備事業が必要になるだろうと、町づくりの

関係ですね。その施工を民間の事業者、民間の

活力を使ってやる場合があるだろうというのが一

つ。さらに、避難施設などの防災施設につきまし

ても、公共的な施設がありますが、この整備、確

保について、PFIでありますとかあるいは指定

管理者制度、こういったものの活用も想定できる

だろうと。さらにもう一つは、避難ビルとして民間のマンションなどを民間の救出そのものに使う

こと、こういうことも想定してこのよう規定を置いたことがあります。

○藤井孝男君 幾つかの具体的なことを答弁いた

Iつてありますよ。これ、大分前からもうこの

PFIをいろいろ地域によって活用しています、

いろんな形の中。だつて、これ、PFIという

名を借りて余り結果出していないこと結構あるん

ですよ。だから、民間活用と簡単に一言で言いま

すけど、そういう意味で私、今日お聞きしたんで

すよ。まだこれからそういうPFIだとか民間資金の活用

の避難ビルをだとかという、いろいろ考えてい

らっしゃるけれども、その点について、何となく民間活用すると何かもういい方向にみんな行くんじやないかと思ひがちなんですけれども、結構これなかなか役割の、うまく効率的にやつているかというとそうでもないところがあるのですから、あえてお聞きいたしました。

それからもう一つ、先ほどから、どなたかの委員からも質問ありましたけれども、私は復興特に、メンバーに入っていますけれども、この復興特区法案、いわゆるこの内閣府が中心になつて取りました法案と、この津波、この今度国交省が出しました法案、この整合性といいますかね、要するに、例えば今度の法案を踏まえて質問しますけれども、地方公共団体に対して助言や一部の費用負担などの定めはありますけれども、実際、積極的な財政支援については規定されていないんですね、これね、この法案は。国民の生命、財産、安全確保は国の責務であるということを冒頭に申し上げましたように、要するに津波の防災地域づくりの推進に当たっては、いわゆる地方公共団体に対する国としての積極的な補助金あるいは交付金というものが私はあるべきだと思いますが、この点について、被災地域である場合には復興特区法案の中で交付金とか大変使いやすい、大変な配慮をしていただいておりますけれども、この被災地以外ということになると一体どういうことになるのか、そのところの、津波対策に限つても結構ですから、そのところの整合性、どういうふうに我々分けしていくべきか、その点について御説明いただけますか。

○政府参考人(中島正弘君) 委員から今お話をまとまるとおり、被災地、何としても事業を進めますので、被災につきましては復興交付金という意味では非常に手厚い措置が講ぜられて、それがどうなつかと、いうことでございまして、被災地以外のところがあるものでござりますけれども、これは私どもしましては、今ある制度でございますけれども、社会資本整備総合交付金という制度がございますので、これを活用して被災地における防災地域づくりに財政面からも

粘り強い支援を続けていきたいと、こんなふうに考えております。

○藤井孝男君 第三次補正だとか、総理は第四次補正についてもちょっと発言しているようですが、それとも、被災地以外のところについてはそういう補正とか、また来年の予算、いずれ出てくるんでしょうかと、そういうふうに思いますが、被災を受けたところを一日も早く復旧復興というのは大事なんですかね、やつぱりそれ以外のところも、被災地以外のところについてはそういうふうにこれからスケジュールを組んでいくか、うふうにこれからスケジュールを組んでいくか。その点、基本的な考え方について、これは津島政務官ですかね、お答え、どなたでも結構ですけれども、今後の防災地域づくり。自分の言葉で答弁していただければ有り難いと思いますが。

○大臣政務官(津島恭一君) やはり、これはまた、今委員御指摘のように、東日本の、これの復興というのは大変なことだと思っております。加えて、今、三・一一以降でありますけれども、全く違うふうにこれからスケジュールを組んでいくか、うふうにこれからスケジュールを組んでいくか。その点、基本的な考え方について、これは津島政務官ですかね、お答え、どなたでも結構ですけれども、今後の防災地域づくり。自分の言葉で答弁していただければ有り難いと思いますが。

○國務大臣(前田武志君) 藤井委員の御指摘のとおりでございまして、仙台東道路というのには、あいう東日本の大震災を、大津波を想定して造つていただければ、ございませんが、結果的には非常に大きな効果を、機能を發揮したわけであります。それを教訓として、これから鉄道であつたり道路であつたり、いろんな施設についてそういう多重的な防御の機能を持つように考へて配慮していくわけではございませんが、結果的には非常に大きな効果を、機能を發揮したわけであります。

したがつて、例えば仙台東道路に例を取れば、くぐつているアンダーパスの道路みたいなところに桶門といいますか、ゲートみたいなのをこしらえるとか、そういうた配慮をしていけば多重防御の機能を發揮できるのではないかと、このようになります。そのためいろいろな施策を求めておられるのも事実でありますので、総合的にしっかりと対応していくことをおきたいと、こう考えております。

○藤井孝男君 いや、いじめ的な突然質問をしたわけじゃありませんので。

先ほど、あなたはほかの委員の答弁のとき、非常に官僚答弁みたいなことをずっと読んでいたいと思います。吉田委員の御心配の向かいどおり、これまでのところをつぶさに、ハードだけではやつぱり対応しきれない部分をソフト、そしてこの苦い経験を生かしながらこの津波対策あるいは防災地域づくりにこれからも努力をお願いして、私の質問を終わります。

○吉田忠智君 社会民主党・護憲連合の吉田忠智でございました。

本法案は、この度の千年に一度とも言われる大津波を教訓としまして、津波災害から国民の生命、財産を守るために、ハード、ソフトの施設を組み合わせたまさに多重防御による津波防災地域づくりを推進するものであります。我が党としても賛成の立場でございます。

質問も後の方になりますと重複する点もありますけれども、確認の意味で、また少し角度を変えます。

本法案、基本的には賛成でありますけれども、幾つかの懸念もございます。津波災害防止を名目に防潮堤の建造などの大規模公共事業が乱発されればゼネコン救済にはなるでしょうが、環境、景観破壊のデメリットもありますし、維持管理に莫大な費用が必要となることも考えますと、およそ持続可能な国土整備とは言えないわけでござります。

さきの衆議院の委員会審議の中でも、国土交通省は答弁の中で、一方では東日本大震災クラスの被害、浸水を想定していると答弁をしながら、海岸堤防の高さなどは、今回のようないたえで津波では、昭和三陸、チリ地震などの数十年から百数十年に一度という規模の津波を想定して高さを設定していると答弁をされておられます。

二つの答弁の関係をどのように理解すればよいのでしょうか。津波防災の名の下に大規模公共事業が乱発されることはあるかもしれませんし、一方で効果がない施設はどうにもならないわけであります。津波防災の基本的な考え方といふことは、お伺いします。

○國務大臣(前田武志君) ゼネコン云々のお話がございました。吉田委員の御心配の向かいどおり想像するに、大規模公共事業の、何といいますか、乱発とは言いませんが、そういうことになりやせぬかということですが、一つは、基本的に、議員御指摘のよう、五十年から百年ちょっとぐらの想定される津波についてはしっかりとした施設

で防御すると。その防波堤とかいうのはやっぱり海の近くでやる施設でございますから、かなり高度の技術の要するところは確かにそういうゼネコン的なところが対応するということも必要でしょう。

しかし、そのほか、多重防護の考え方でやる施

設というのは、これは地元の避難体制、避難路、多重防護、地元と一体となってソフト、ハードを組み合わせて対応していただくわざですから、ずっとそこで生き続ける言わば地元の建設会社だ

とか、そういうところがちゃんと受注できるようには、これはある意味発注側の見識に懸かっていますが、その地域をちゃんと守つていくような業者でないと受注はできませんよといふような特別の仕様を出せばいいと私は言つておるんですが、ちょっとそこまで、ここで言い過ぎかも分かりませんが、そういう、本当に地元と一体となつて守つていただかなないと本当の効果は發揮できないだろうと、このように思います。

○吉田忠智君 ありがとうございました。その

点、是非また御留意をいただきたいと思います。

この法律の実効性を担保するためには、法施行後の基本指針の各地域での実施に関するロードマップ、それと進捗状況のフォローアップが必要

ます。

○政府参考人(中島正弘君) 本法案を実施するためには、法が施行されまして、その後、私どもが基本方針を作り、都道府県が浸水想定をし、市町村が実行計画を作つて動いていくと、こういう仕組みでございます。

まず、市町村の推進計画、失礼しました、推進計画のフォローアップ云々の前に、私どもがやることがたくさんありますので、それを急ぐのがまず第一でございますけれども、その後は、市町村の推進計画の策定に当たりまして協議会が設置できることになつておりますし、その協議会にいろ

んなメンバーが、県も私どもの現場も参画いたしまして、その協議会の運用を通じて、あるいは避難訓練などを行いますので、その知見も踏まえています。そういう協議会の場を活用してフォローができていくのではないかということを期待をしております。

○吉田忠智君 今回の法律の中で、これからこの法律をどのように具体化して実効あるものにしていくかという意味で、ちょっとその踏み込みがやつぱり足りないようには感じております。是非その点は、これから政省令に委ねられる部分もあるのかも分かりませんが、しっかりとこれからそういうところも踏み込んで作つていただきたいと思いますし、各都道府県あるいは自治体にもその点では是非しっかりと支援を行つていただきたいと思つております。

災害防止法に係る警戒区域等の指定に関する報告について触れられました。

基礎調査で警戒区域の条件を満たす地域として出された二十万か所のうち二万三千か所以上が二年間も指定が行われていないというのはやつぱり問題でありまして、やつぱりこれは大きな教訓としなければならない、そのように思つております。

そこで、大臣にお伺いをしますが、津波防災地

域づくり、特に津波災害特別警戒区域の指定によ

る土地利用や住宅等の規制に当たつてどのように

住民参加を保障していくのか、また、町づくりに

は住民による合意形成が大前提となります。

この法律の実効性を担保するためには、法施行後の基本指針の各地域での実施に関するロードマップ、それと進捗状況のフォローアップが必要

ます。

○政府参考人(中島正弘君) 本法案を実施するためには、法が施行されまして、その後、私どもが基本方針を作り、都道府県が浸水想定をし、市町村が実行計画を作つて動いていくと、こういう仕組みでございます。

まず、市町村の推進計画、失礼しました、推進計画のフォローアップ云々の前に、私どもがやることがたくさんありますので、それを急ぐのがまず第一でございますけれども、その後は、市町村の推進計画の策定に当たりまして協議会が設置できることになつておりますし、その協議会にいろ

た縦覧、あるいは意見の提出の手続、さらには市町村長の意見の聴取を行うということで定められています。こういった地域の皆様方の意見を踏まえた上で、そういう協議会の場を活用してフォローができていくのではないかということを期待をしております。

○吉田忠智君 まさに重要な点にござります。今御指摘のように、土砂災害防止法において、地域の皆様方に理解をいただくということがいかに重要かということも明らかになつております。

こういった経験を生かしまして、地域の皆様に是非その点は、これまでの政省令に委ねられる部分も分かるようになります。

○吉田忠智君 先ほど会計検査院の検査報告で、土砂

災害防止法に係る警戒区域等の指定に関する報告について触れられました。

続いて、先ほど会計検査院の検査報告で、土砂

災害防止法に係る警戒区域等の指定に関する報告について触れられました。

○吉田忠智君 先ほど関局長にもお答えいただきましたので、大臣にもこの点に、重要な点ですか

ら、是非お答えいただきたいと思います。

○国務大臣(前田武志君) 局長から御答弁させていただきましたが、確かに地元との意思の疎通で

あり、そして透明性を持つて住民が参加できるよ

うな仕組みを是非バックアップしてまいりたい

と、このように思います。

○吉田忠智君 次の質問に移ります。

今回の大震災の復興に当たりまして、高台移転

など新たな町づくりに積極的な被災者の方々と、

津波被害を受けたけれども経済的な理由からその

場所に住み続けざるを得ないという、移転に消極

的な被災者の方とで既に被災地にあつれきが生じる兆しも見られておりまして、調整が全体的に難

航している状況もございます。

○政府参考人(関克己君) 先生の方から、津波災害特別警戒区域の指定に当たりまして、住民の皆様の参加、いかに理解を得ていくかという点について御指摘をいたいたところでございます。

特にこの津波災害特別警戒区域につきましては何か避けなければなりません。その一つの対

策として、仙台市では防災集団移転促進事業に上乗せをして、津波被害を受けた移転対象となつた

沿岸部の約二千世帯に対し、集団移転先の市有地の借地料を一世帯当たり最大で一千万円免除した

り、対象区域外の世帯にも約二百万円を上限に盛

土などの防災工事費を助成する方針だと報じられ

ております。

自己負担分の軽減は、被災者の生活再建のみならずコミュニティ単位での移転を後押しをしております。

一方で、この仙台市の取組について国としてどのように評価しておられるか、伺います。

○政府参考人(加藤利男君) お答え申し上げます。

お尋ねのよう防災集団移転事業の実施に際しては、被災者の皆さん方の個人負担を軽減することが非常に重要であるというふうに考えております。

こうした観点から、三次補正に伴います制度改正で、東日本大震災の被災地で実施される事業につきましては、移転先での宅地の購入ですとか住宅購入を支援する様々な制度の活用によりまして、極力移転者の負担が軽減されるよう措置を

しておられます。

一方で、この事業は地方公共団体が事業主体と

いうことになるものでございますので、御指摘

いただきましたように仙台市での取組を始めまして、公共団体におきまして地域の実情を踏まえた

創意工夫がいろいろ行っていただくことでも

非常に重要なとあります。

仙台市の取組のほかにも、例えばですが、例え

ば災害公営住宅を活用することによって地代相当額を含む家賃負担を軽減することができます。

たようなこともありますので、そうしたことを通じて被災者の負担を軽減することも一つの方法

ではないかるかというふうに考えております。

いずれにいたしましても、国土交通省といたし

ましては、防災集団移転促進事業の運用方法です

とか、あるいは他の事業との組合せ、そういうこ

とを分かりやすい形で実際に使っていただく市町

村にお知らせする、例えば運用指針といったよ

うなものを作成いたしましてそれで周知を図る、あ

るはその具体的の使い方についていろいろアドバ

イスできるよう専門的な知識を有する職員を現

地に派遣するといったようなことを通じまして、被災地の一日も早い復興の支援を強力に支援してまいりたいというふうに考えております。

○吉田忠智君 これは復興特別委員会でも議論になつてゐるところでございまして、やっぱり個人の負担が重いためになかなか集団移転事業なり土地整理事業の調整議論がなかなか進まないという点もありまして、国土交通省にこれ以上言つてもなかなか、これは復興対策本部の判断もござります。そういう問題、是非国土交通省としても一緒にになって負担軽減に向けたこれから御努力はしっかりといただきたい、そのように思いました。

最後の質問ですが、水防団員のことについては先ほどもございました。この度の東日本大震災による津波災害でも地域の水防を担う消防団員の皆さんも多くの犠牲者を出しました。被災三県で死亡者が二百四十二人、行方不明者十二名にも上つて、こうした悲しい事態は二度と繰り返してはならない、そのように考えております。

今回の関連法案では、水防団員の安全確保に配慮する旨が規定をされました。具体的にはどのような措置がとられるのでしょうか。

津波災害に関しては、既存の河川改修事業との連携等も必要と考えますが、どのような取組が可能か、お答えをいただきたいと思います。

○政府参考人(関克己君) お答えを申し上げます。

御指摘のように、今回の東日本大震災では、津波時の水門の閉鎖あるいは避難活動ということを通じまして、多くの水防団、消防団員の方々が犠牲になられました。水防活動に従事する皆様方の安全の確保は極めて重要な課題だというふうに認識しているところでございます。

このため、今回の水防法の改正の中におきましても、都道府県等の水防計画が、津波発生時に水防活動に従事する皆様方の安全確保に配慮しなければならないということとしているところでござ

ります。

御指摘のように、具体的にはどのようなことを想定しているのかということでお答えしますが、まず、それぞれの地域の具体的な水門、樋門、こういったものの配置あるいは避難行動。こういったものを踏まえまして、一つの水防団あるいは水防団員の皆様方が受け持つこういった施設の数、こ

とは活動時に通信機器の携帯あるいは携行、あるいはライフガイドケットを着用、こういったことを明確化して、より安全が確保できるようなことを進めてまいるというふうに考えております。

もちろん、当然のことながら、先ほど申し上げましたように、水門の遠隔化・自動化、こういったものも併せて進めていくと同時に、海岸に沿つて、あるいは海岸から入ります河川に関しても一連のものとして取り組んでいく必要がございますので、御指摘のように、河川改修等との連携も十分踏まえながら進めていくということとさせてい

ただきたいというふうに考えております。

○吉田忠智君 ありがとうございます。終わり

ます。

○藤原良信君 藤原良信でございます。

限られた時間でございますので、私も簡潔に御質問させていただきますので、御答弁もよろしくお願いいたします。

また、日ごろは、前田大臣を始め政務三役、そ

して政府委員の皆様方の御尽力、御努力に敬意を表したいと思います。

大臣、冒頭なんですかね、これ、今回の法

律案の提案の理由の説明をいただきまして、その冒頭、今も御議論ありましたが、今回の法

律案でございますけれども、ハード整備を今まで

は中心にやつてきたと、ハード、ソフトをという

ことは書いておりますけれども、これを組み合わせて、そのほかいろいろ組合せをしてやつていくんだと、これはよくよく理解をいたします。それ

から、今の御審議でもそうだったんですが、大臣の答弁の中で、ハードを重点にやつてきたけれども、それを超えるよういろいろなことが出てくる

ことがあります。私はそこの人間でござい

ますから、よくよく分かります。今回の津波だけございましたけれども、懸念材料は懸念材料としてはなんですが、私はハードは基本だと思うんです。基本でございます。このことが前提で進まないと、理解いたします。

ただ、重要なこととして改めて御見解をお示しをいただきたいんです。今は吉田先生からもお話をいただきましたけれども、懸念材料は懸念材料としてなんですが、私はハードは基本だと思うんです。基本でございます。このことが前提で進まないと、

私は防災の町づくりには行かないと思います。といいますのは、私は毎週地域へ行っていますが、例えば具体的には釜石市の市長あるいは大船渡市の市長、久慈市の市長もそうなんですが、これは被災をいたしました。これから復興計画、町づくりを今発表をしつつございます。基本は、防波堤を造つて、防潮堤を造つて、それから町の高台移転とか、いろんなことを組合せをして、これが初めて町づくりになつてきますということ

なんですね。防波堤、防潮堤がない海沿いの町といふのはとても始まりませんと言ふんですね。

ですから、この法律の中で、否定はしていいないんですけれども、あたかもハードが良くないといふような形にとらわれるような出だしのようになります。防波堤、防潮堤がない海沿いの町といふのはとても始まりませんと言ふんですね。

うしても思われて仕方ないんですよ。ですから、私は、監督官庁の最高責任者として前田大臣の御見解をお示しをいただきたいんですが、基本は社会資本の整備なんです。私はそう思います。この津波法案といふのは、いろんなことを組み合わせていくことはいいけれども、しかしながら基本を忘れては絶対あつてはならないと思いますが、御見解を賜りたいと思います。

○国務大臣(前田武志君) 藤原委員の御指摘のとおりだと思います。

私も国交省としましても、まずは基本はハードの施設をしっかりと造ることですね。特にこの津波の場合には、想定しているのは百年前後に一度程度の、そういう百年に一度、二度あるようなものに対してもしっかりとハードで守れますよという

ような施設を前提にした上で、災害に上限はない、命第一という教訓を受けて今回のこの法案を提案させていただいているわけでございまして、そこ

に多重防護、ソフトとの組合せという、順番はそういうふうになつておるわけでございまして、この辺の考え方方は今までの国会における御討論の中ではほぼ共有している考え方ではないのかなと、こ

ういうふうに思つております。

更に申し上げれば、先ほどの釜石の例でございましたが、私も釜石市のあの上空を飛びました。あの沖合の防潮堤というんですかね、防波堤、ああいうものが実際には機能をしていたという評価も

承知をしております。更に言えば、子供たちが逃げおせたのは、群馬大学の教授だったでしようか、ずっと地域を挙げて防災教育を施してきた、その訓練の成果があつたというようなことで、こういったことも大きな参考にして、多重防御、ハードとソフトとの組合せ、こういった法律の基本になつておるわけでございます。

○藤原良信君・ありがとうございます。そういう方針でおられるということは、改めて安心をするものであります。

改めて申し上げますけれども、これは全国どこもそうだと思いますけれども、人口の集積地帯ほど、これはいろんな環境整備ができ上がっております。ですから、人口の薄いところというのは当然、これは今までのルール上、BバイCとか様々なことのハードルの中で後回しにされてきたこと、これは事実でございます。

これはいろんな意味で考え方を、どこに生まれようと、そこで居住をしていきたいという人が同じように居住できるような環境づくりをするのは国家の責任であると思いますので、そういう観点で今後とも対応をしていっていただきますよう申し添えておきたいと思います。

あわせてなんですかねども、やつぱりその中で東北は、関東と東北の境に白河という、一昔前に関所がございました。白河以北一山百丈と言われておつたわけであります。宮城県の河北新報はそれに怒りを持って名前を付けた新聞社であります。河北新報であります。

要は、関東から東北を見た場合に、その関所から北の方は一山百丈の値打ちしかない、あるいはそういう人しか住んでいないところなんだといふ言ひ表し方をされてきて今日まで来ました。

そこで、そうしますと、実効性ということをこなす。このことは、建築制限を伴う条例を制定することはそんなに容易でないということを僕は示しておるんじやないかと思うんですね。

先ほども御議論があつたわけであります。例えば本法律案に制定されているいわゆるレッドゾーンの設定に当たつても同様のことが考えられないでしようか、と思うんですね。レッドゾーンに設定する場合における既存不適格建築物への対応方針、これ出てくると思います。そういうようなことについての懸念材料についてお示しをいた

会うたびに言われます、金石で防波堤があつたからここまでで止まりましたと、被害がここまでで食い止めることができましたと、なかつたら、まあ地名で言うと甲子という地域になりますけれども、新日鉄釜石があつたところからずっと上の方です、その上まで被害が及んでいたであろうと、

そうビデオを眺めながら何度も言わされました。大船渡市長からも、私は大船渡市の出身でございますが、私の事務所は盛町というところにあつたんですが、屋根まで津波が来ております。半分盛町は被害を受けましたけど、大船渡の防波堤も壊れましたけれども、なかつたら全部やられておつたと思います。いかに、だから、私は最低限のハードというものは、防波堤、防潮堤は重要なあるかということを如実に示した今回のケースではなかつたかと思いますので、この点についても改めて、その必要性について御見解を賜りたいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 先ほどもちょっと申し上げましたけれど、防波堤、防潮堤があの大きな

津波にやられて壊れた現場を上から見たんですね。結局は、ああいう、壊れはしましたが、それが第一線で撃力を低減させたということが、その後、土木学会等の専門の学術機関による解析によつて証明されたということもお聞きをいたしました。そういった面では委員御指摘のとおりだと、こう思います。

○藤原良信君 そこでなんですかねども、この法律案に入させていただきますけれども、この法律案をずっと抨議をいたしますと、基本的に、一言で言うと、これ、できる規定の法律なんです。で

きる規定なんですね。

そこで、そうしますと、実効性ということをこなす。このことは、建築制限を伴う条例を制定することはそんなに容易でないということを僕は示しておるんじやないかと思うんですね。

先ほども御議論があつたわけであります。例えば本法律案に制定されているいわゆるレッド

ゾーンの設定に当たつても同様のことが考えられないでしようか、と思うんですね。レッドゾーンに設定する場合における既存不適格建築物への対応方針、これ出てくると思います。そういうようなことについての懸念材料についてお示しをいた

いますけれども。

じゃ、若干各論で触れますけれども、例えば、推進計画策定のことです。これは法案の第十条の規定でございますが、これは市町村、義務化をされておりません。推進計画を市町村は策定することができます。これは、明らかに甚大な被害が想定される市町村においてもこの義務化をされていないとい

う、その理由はいかがなのかということです。

いわゆる国の存在感にもつながりますので、この性格的な性質のこの今回の法律について、これは是非御説明をしていただくことが必要であると思いますので、御質問いたします。

○政府参考人(中島正弘君) この法律で規定しますが、ただ、具体的に考えますと、津波があつた場合に想定される浸水の区域、水深、これは地域によって様々でございます。あるいは、それによって種々災害の防止に必要な施策、これも地域ごとに様々な規定でございます。やはり推進計画の策定是非常に有効でありますし、非常に中心的な役割を果たしております。したがつて、非常に重要な役割をこの計画、担つておるわけであります。たゞ、まだ、具体的に考えますと、津波があつた場合に想定される浸水の区域、水深、これは地域によって様々でございます。あるいは、それによって種々災害の防止に必要な施策、これも地域ごとに様々な規定でございます。やはり推進計画の策定はその有無も含めまして地域ごとに判断いくだけのことが適当だらうということから、作成は義務とせず、地域の自主性を尊重することとした次第でございます。

○藤原良信君 尊重することは大いに結構でございますし、ある意味での地方分権という流れも、これございましょう。ただ、施行期でございます。

ですから、御提案されている法律は、国家国民のために必要であるという法律という趣旨で、必要性と重要度でこれ出されていると思うんですね。であれば、私は、それを、実効性を、いかにこれを方向付けるかということはある意味で重要なことであると思うんですが、どういうような目安で、限られた時間でございますからこのことだけでも、そのことを懸

念をするものであります。御見解をいただければ改めてお願ひしたいと思います。

○國務大臣(前田武志君) 委員の御懸念というのは、地方公共団体、市町村ができる規定になつておるわけでございますから、もちろん国が指針を示して、都道府県知事が浸水区域というものを示して、都道府県においては、集落ごとに地形も違えば個性がもう全然違うわけでございますから、ここはやはり地域においてここだけはちょっと指定せにやいかぬというような、あるいは重要度に幾つか順序を付けるかも分かりませんし、そんなことも含めて、やはり地方自治体の主体性というのを大事にしながらも国そして県でバックアップをしていくと、こういうことになるうかと思います。

○藤原良信君 今の大臣のお話、御答弁いただきましてありがとうございます。

その点について、じゃ、少し触れさせていただきますけれども、これは法案第七十二条でございます。第七十二条、津波の災害特別警戒区域に関する規定で、バックアップをしていくと、こういうことに

御議論はこれは避けますけれども、そのことを懸

れ、例えば、なぜかというと、資産価値が僕は下がるんだと思うんです。土地の値段も下がるんじゃないかと思うんです。だから、合意形成を持つていくのに非常に厳しいことが想定されるんじゃないかと思うんですね。

それを含めて、済みません、私、四十五分までなものですから、あと質問をそんなにできないと思いませんので、よろしくお願ひいたします。

○国務大臣(前田武志君) 具体的には、今の段階で御懸念のところは多々あると思います。

実際には、この津波防災地域づくり法、あるいは特区法もあれば、あるいは個々のツールとしての区画整理法であったり、しかもその運用面において今回の震災地域を対象に相当の運用の緩和ということもやっています。実際のその計画を作り市町村にとってみたら、もちろん初めてで、恐らくこんなことは二度と経験したくないことがありますから、これは実ははどういうふうにいろんな制度を選択すべきかということも含めてなかなか未知の分野だと言つてもいいと思うんですね。だから、そこは国交省を挙げて専門家も送り込みますし、そしてまたそういう町づくりの専門家というようなことを是非やらせていただきたいと、こう思っております。

○藤原良信君 ありがとうございます。
その実効性について、じゃ、もう一点だけお尋ねをさせていただきますけれども、今回の法律ですが、復興特区法案との関連性なんでございます。これは二十三年度、今度の第三次補正予算との関連で、拠点市街地の整備に関する制度と予算関連法案とされております今回の法律案でございますが、どのようなリンクをしていくかということを見地からのお尋ねとなりますけれども、これは予算面では、今回の津波法案は拠点市街地の整備に限定をされるというふうに見られます、限定をされると。私、先ほど来指摘をいたしました実効性

とも関係してくると思うんですよ。この点で限定です、これ、予算面では拠点市街地です。ですか
ら、そういう意味でのお尋ねをいたします。どう

条文の中では、委員の御指摘の一団地の津波防災拠点市街地形成ということことで述べられておりま
す。ただ、被災地の方で言わせていただければ、復興交付金というものがその地方の財源の中心と
いうことになつてまいりますし、ほかの整備とい
う形で、今大臣からお話のありましたように、高
台移転や土地地区画整理事業、あるいは避難施設の整備といったものを推進していくだくという形
で、また三次補正の中では復興交付金と、それに絡んだ法律の一つであるということで御承知をい
ただければと思います。

○藤原良信君 いろいろありがとうございます。
ただ、まだ通告した質問ございましたけれども、時間となりますのでやめさせていただきます。
○委員長(岡田直樹君) 他に御発言もないようですが、兩案に対する質疑は終局したものと認め
ます。これより両案について討論に入ります。——別に御意見もないようですから、これより直ちに採
決に入ります。

まず、津波防災地域づくりに関する法律案の採
決を行います。
○委員長(岡田直樹君) 全会一致と認めます。
本案に賛成の方の挙手を願います。
〔賛成者挙手〕
よって、本案は全会一致をもつて原案どおり可決
行います。

二 東日本大震災の被災地の復興及び東海・東
南海・南海地震など津波による大規模な被害
の発生が懸念される地域における津波防災地
域づくりを促進するため、本法に基づく政省
令、基本指針等を早急に制定するとともに、
関係者及び国民に対しても本法に基づく制度を
周知徹底すること。

三 本法に基づき、地域ごとの特性を踏まえた
ハード・ソフトの施策を組み合わせた津波防
災地域づくりを推進する中で、海岸堤防の整
備も着実に推進すること。

四 市町村が津波防災地域づくりの推進のため

の事業を実施するに当たつては、地域の実情
に応じた自主的な取組が可能となるよう、市
町村の要望を踏まえ制度の弾力的な運用に努
めるとともに、情報の提供、技術的な助言そ
の他必要な支援措置を積極的に講ずること。

五 津波浸水想定の設定に当たつては、国が責
任を持って、都道府県に対し、情報の提供、
技術的な助言その他必要な支援措置を積極的
に講ずること。

六 津波灾害特別警戒区域の指定に当たつて
は、地域住民の意向を十分に踏まえるとともに、
地域の現況や将来像を十分に勘案するこ
と。

七 津波避難建築物の容積率規制の緩和を行
た際には、要件とされている用途に利用され
ていることを隨時確認するとともに、法律違
反があれば、立入検査等を含めて適切に対応
すること。

八 津波による人的災害を防止・軽減するた
め、避難施設・避難路等の確保を積極的に支
援するとともに、夜間における情報伝達体制
や避難経路の確保に十分配慮すること。

九 津波による浸水が想定される地域の住民の
円滑な避難を確保するため、津波観測体制の
整備を図るとともに、住民のより迅速な避難
につながる津波警報の在り方について検討を
行うこと。

十 國土交通大臣が実施する特定緊急水防活動
が設けられた趣旨を踏まえ、一層の水防団員
の確保に努めるとともに、水防団員の安全性
の確保、財源の確保など所要の措置を講ずる
こと。

右決議する。

以上でございます。
何とぞ委員各位の御賛同をお願いいたします。
○委員長(岡田直樹君) ただいま小泉君から提出
されました附帯決議案を議題とし、採決を行いま
す。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(岡田直樹君) 全会一致と認めます。よつて、小泉君提出の附帯決議案は全会一致をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、前田国土交通大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。前田国土交通大臣。

○国務大臣(前田武志君) 津波防災地域づくりに関する法律案及び津波防災地域づくりに関する法律の施行に伴う関係法律の整備等に関する法律案につきましては、本委員会におかれまして熱心な御討議をいただき、ただいま全会一致をもつて可決されましたことに深く感謝申し上げます。

今後、審議中における委員各位の質疑内容や、ただいまの附帯決議において提起されました事項の趣旨を十分に尊重してまいる所存でござります。

ここに、委員長を始め理事の皆様、また委員の皆様の御指導、御協力に対し深く感謝申し上げます。

誠にありがとうございました。

○委員長(岡田直樹君) なお、両案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡田直樹君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時五十二分散会

平成二十三年十二月十九日印刷

平成二十三年十二月二十日発行

参議院事務局

印刷者

国立印刷局

P